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С Е Р Д Е Ч Н А Я
Б Л А Г О Д А Р Н О С Т Ь

По случаю  42-й годовщины Великой Октябрьской социали
стической революции в адрес Центрального Комитета К П С С , 
Президиума Верховного Совета С С С Р  и Совета Министров 
С С С Р  поступили многочисленные поздравительные телеграммы 
и письма из зарубежных стран от рабочих и служащ их пред
приятий и учреждений, партийных и общественных организа
ций, а также от частных лиц. Во  всех телеграммах и письмах со
держатся теплые поздравления по поводу национального празд
ника Советского Союза, грандиозных успехов народов С С С Р  в 
развитии экономики, культуры  и науки, а такж е в области 
борьбы за великое дело мира. /

Центральный Комитет К П С С , Президиум Верховного Со
вета С С С Р  и Совет Министров С С С Р  от имени всех советских 
людей выражаю т сердечную благодарность за поздравления и 
добрые пожелания советскому народу, Коммунистической пар
тии Советского Союза и Правительству С С С Р .
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П ЕРВО М У  С Е К Р Е Т А Р Ю  Ц ЕН Т РА Л ЬН О ГО  КО М И ТЕТА  
А Л БА Н С КО Й  ПАРТИИ ТРУД А

т о в а р и щ у  Э Н В Е Р У  Х О Д Ж А
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П Р ЕД С ЕД А Т ЕЛ Ю  С О ВЕТА  М И Н И С ТРО В  
НАРО Д НО Й  Р ЕС П У Б Л И К И  А Л БА Н И И

т о в а р и щ у *  М Е Х М Е Т У  Ш Е Х У
Дорогие товарищи!
Центральный Комитет Коммунистической партии Совет

ского Союза, Президиум Верховного Совета С С С Р  и Совет М и
нистров С С С Р  сердечно поздравляют вас и весь албанский на
род с национальным праздником— 15-й годовщиной освобожде
ния Албании от фашистских захватчиков и установления в 
стране народно-демократической власти.

В  короткий исторический срок албанский народ под руко
водством своей славной Албанской партии труда добился боль
ших успехов в строительстве социализма. Вступив на путь со
циалистической индустриализации. Албания создала свою на
циональную промышленность и превратилась из отсталой аграр
ной страны в развитую аграрно-индустриальную. В  стране 
успешно завершается перестройка на социалистических началах 
сельского хозяйства. Осущ ествляется культурная революция, 
открывающая широкие горизонты для развития национальной 
по форме и социалистической по содержанию культуры  албан
ского народа. С каждым годом неуклонно возрастает жизненный 
уровень трудящихся.

В  результате победы народно-демократической власти ал
банский народ впервые за свою многовековую историю обрел 
подлинную национальную независимость и создал свое суверен
ное государство. Правительство Народной Республики Албании 
последовательно проводит миролюбивую внешнюю политику, 
активно борется за ликвидацию «холодной войны», за укрепле
ние мира на Балканах и во всем мире. Эта политика снискала 
себе уважение и обеспечила усиление авторитета Народной Рес 
публики Албании на международной арене

В  день национального праздника албанского народа м ы  с 
глубоким удовлетворением и радостью отмечаем успешное раз
витие между нашими странами отношений братской дружбы, 
всестороннего сотрудничества и взаимопомощи, основанных на 
принципах марксизма-ленинизма и пролетарского интернацио
нализма, на общности наших целей в борьбе за торжество со
циализма и коммунизма. Албанский народ может быть твердо 
уверен, что в лице советского народа он имеет верного и надеж
ного друга.

Центральный Комитет Коммунистической партии Совет
ского Союза. Президиум Верховного Совета С С С Р  и Совет М и
нистров С С С Р  от всей души желаю т Албанской партии труда 
Правительству Народной Республики Албании, всему албанско
му народу и вам лично, наши дорогие друзья, дальнейших 
успехов в социалистическом строительстве, в борьбе за мир во 
всем мире.

Первый .секретарь Централь
ного Комитета Коммунисти

ческой партии Советского 
Союза. Председатель Совета 

Министров СССР
Н. Х РУ Щ ЕВ .

Москва, Кремль.
28 ноября 1959 года.

Председатель Президиума 
Верховного Совета СССР  

К. ВО РО Ш И Л О В.

ты своих тракторных
бригад по комплексной механизации возделывания пропашных культур вы ступи 
ли дважды Герой Социалистического Труда А. Гиталов и Н. Мануковский. С  тех 
пор прошел всего лишь один год, но за  это время у передовых механизаторов 
страны появились многие тысячи последователей, в том числе и в колхозах Грузии.

На днях газета  „П р а в д а 11 р ассказала  о новом патриотическом почине Ни
колая Мануковского, который вместе с  членами руководимой им тракторной 
бригады обязался взять  на себя механизацию всех трудоемких работ в колхозе, 
в том числе в животноводстве.

Начинание Николая Мануковского вызвало огромный интерес среди механи
заторов нашей республики. Первыми решили поддержать почин воронежцев ме
ханизаторы колхоза села С артичала Сагареджойского района.

Михаил Гибишвили: НАМ НЕ УЖИТЬСЯ С ТОХИ

' В  П О Х О Д
ЗА КОМПЛЕКСНУЮ 
МЕХАНИЗАЦИЮ

сельского хозяйства

Прием Н. С.  Х р у щ е в ы м  г л а в ы  й е м е н с к о й  
п р а в и те ль с тве н н ой  д е л е га ц и и  принца А б д  а р - Р а х м а н а

28 ноября Председатель Совета Министров СССР Н. С. Хрущев при
нял брата короля Йемена принца Сейф уль-Ислам Абд ар-Рахмана — гла
ву находящейся в Советском Союзе йеменской правительственной деле
гации. Принца Абд ар-Рахмана сопровождал член делегации Мухаммед Аб
далла аль-Амри, заместитель министра иностранных дел Йемена.

В ходе беседы, которая носила теплый и сердечный характер, были 
подвергнуты обсуждению вопросы дальнейшего развития дружественных 
советско-йеменских отношений, в особенности в области экономического 
сотрудничества, строящегося на основе высоких принципов Бандунга.

На беседе присутствовали заместитель министра иностранных дел 
СССР В. С. Семенов и заведующий отделом стран Ближнего Востока МИД 
СССР Е. Д. Киселев.

Всесоюзное совещание по 
энергетическому строительству

27 ноября в Москве второй лень 
продолжав! работу всесоюзное сове
щание по шерге1ическому строитель
ству В центре внимания его участ
ников — вопрос о юм, как ускорить. 
Удешевить и ппвысихь качество соо
ружения электростанций. Руководи
тели строек и строительно-монтаж
ных организаций, работники научно- 
исследовательских и проектных ин-

Одними из первых, кто стал рабо
тать в республике по методу А. Ги- 
талова и Н. Мануковского, были ме
ханизаторы сартичальского колхоза 
имени XIX партсъезда Сагаре
джойского района. Здешних колхоз
ников отличает постоянное стрем
ление быть в первых рядах тех, кто 
создает материальную базу комму
низма. При этом все —  полеводы 
и животноводы, садоводы и вино
градари— в содружестве с механиза
торами стремятся всячески удеше
вить себестоимость продукции.

Именно с этой целью и было со
здано в колхозе три механизирован
ных агрегата. Каждому агрегату 
отвели по два участка в сто гекта
ров: один— под кукурузу, второй — 
под подсолнечник. Так началась в 
сартичальском колхозе борьба за 
комплексную механизацию возделы
вания пропашных культур.

Говорят, что первый блин выхо
дит обычно комом, но к чести сар- 
тичальских механизаторов надо 
сказать, что они не оплошали и спра
вились с возложенной на них за
дачей. Справились, несмотря на пол
ное отсутствие опыта.

Результаты отличные —  для на
чала, конечно. Судите сами: цент
нер кукурузного зерна с обыч
ных посевов обошелся артели в 21,1 
рубля, а зерно, выращенное тракто
ристами С. Набиевым и А. Мусае- 
вым, — в 5,1 рубля. !! это несмотря 
на то, что убиралась кукуруза вруч
ную! (К сожалению, наши конструк
торы так и не создали комбайн, ко
торый мог бы убирать крупнопочат- 
ковую кукурузу). В целом же меха
низированное возделывание кукуру
зы на 300 гектарах дало колхозу 
экономию в 78.000 рублей!

Но самое главное заключается, 
пожалуй, не в этом. Первый же 
опыт разбил веками сложившееся 
убеждение, что без ручного труда, 
без тохи не вырастить хорошего 
урожая кукурузы.

И вот сельских механизаторов 
всколыхнула новая отрадная весть: 
воронежские трактористы из колхоза 
имени Кирова Ново-Усманского райо
на, которыми руководит Н. Мануков
ский, решили полностью механизи
ровать возделывание колосовых

культур, кукурузы, под
солнечника, заготовку си
лоса. Тракторная брига
да Н. Мануковского обя
залась также полностью 
механизировать в о д о- 
снабжение животновод
ческих ферм, приготовле
ние и раздачу кормов, 
доение коров, очистку 
помещений от навоза и 
вывозку его на поля.

23 ноября сообщение 
об этом почине было 
опубликовано в «Прав
де», а уже 25 ноября в 
сартичальском колхозе 
состоялось сове щ а н и е 
механизаторов артели.
Открыл его председатель 
колхоза А. Деметрадзе.

—  Все теперь зави
сит от.вас, —  сказал он, 
обращаясь к трактори
стам. —  Если механизи
ровать все отрасли хо
зяйства, это даст колхо
зу такую выгоду, о ко
торой мы раньше и ду
мать не смели.

Слова попросил глав
ный агроном артели 
Ф. Одишария.

—  Бояться этого дела, 
конечно, не следует, —  
начал он, —  но обсудить 
все надо подробно, об
стоятельно.

—  А мы и не боим
ся! _  перебил его кто- 
то. Федор Георгиевич 
улыбнулся и продолжал:

—  Возделывание колосовых у нас 
механизировано полностью. А с бу
дущего года мы поведем борьбу с 
сорняками с помощью гербицидов. 
Что же касается кукурузы и под
солнечника, то опыт нынешнего го
да говорит о том, что комплексная 
механизация себя полностью оправ
дала. Вопрос заключается в другом: 
сумеете ли вы осуществить ком
плексную механизацию на всей пло
щади? Ведь весной нам предстоит 
засеять кукурузой и подсолнечником

Вот они, зачинатели похода за. комплексную механизацию всех отраслей колхозного производства
(слева направо): Соин Набиев, Мирон Хоситашвили и Михаил Гибишвили.

без малого 2.500 гектаров. Прибавь
те к этому 80 гектаров кормовой 
свеклы, почти 600 гектаров трав, и 
вы поймете, какая ответственная за
дача стоит перед нами. А ведь кроме 
этого предстоят работы в виноградар
стве и садоводстве. Да и реконструк
ция животноводческих ферм потребу
ет немалого труда!

На несколько минут воцарилось 
молчание.

Затем поднялся тракторист Казам 
Джапаров.

О Б Р А Щ Е Н И Е
К О Л Л Е К Т И В А  Т Б И Л И С С К О Г О  С Т А Л Е 

ЧУГУНОЛИТЕЙНОГО ЗАВОДА «ЦЕНТРОЛИТ»
ко всем коллективам промышленных, коммунальных предприятий, строек, учреждений, 

научных организаций, учебных заведений, ко всем работникам энергетического 
хозяйства, ко всему населению Грузинской С С Р

ститутов. передовые рабочие говорят 
о недостатках. мешающих вести 
строительство прогрессивными мето 
дами. вносят предложения. осуще
ствление которых позволит энерго- 
строителям успешно выполнить зада
ния семилетнего плана.

28 ноября работа совещания будет 
продолжаться. (ТА СС ).

30 ноября, в 11 часов утра, в зале заседаний Совпрофа Ь 
К Грузии (ул. Грибоедова. 19) созывается V I ГР* Я1.Н-
(( С КО ГО  Р Е С П У Б Л И К А Н С К О Г О  С О В Е Т А  П Р О Ф С О Ю З О В .

 ̂ Президиум Совпрофа Грузии.

Дорогие товарищи! В  эти дни опубликован до
кумент большого государственного значения — 
Письмо Центрального Комитета Коммунистической 
партии Советского Союза «О  рациональном ис
пользовании электрической энергии в народном 
хозяйстве».

Трудящиеся столицы Советской Грузии вместе 
с трудящимися всей нашей республики, всей на
шей страны встретили этот документ полным и 
единодушным одобрением.

Центральный Комитет нашей родной Коммуни
стической партии подчеркивает в своем Письме, 
что Советский Союз вступил в решающую стадию 
претворения в жизнь идеи великого Ленина о 
сплошной электрификации страны. За годы семи
летки энергетика Советского Союза достигнет но
вого блестящего расцвета Но для того, чтобы пол
нее удовлетворять возрастающие потребности стра
ны в электрической энергии, говорится в Письме 
Ц К  КП С С , необходимо одновременно с наращива
нием энергетических мощностей добиваться мак
симальной отдачи от труда и средств, вложенных 
в развитие электрификации Надо обеспечить ра
циональное использование каждого киловатт-часа на 
всех участках нашего народного хозяйства, в бы
ту, в коммунальном хозяйстве. Организация ра
зумного расходования электроэнергии должна стать 
первостепенной задачей огромного общегосудар
ственного значения.

Велики успехи электрификации и в нашей рес
публике. В' Грузии каждые два-три дня вырабаты
вается сейчас столько электроэнергии, сколько ее 
было выработано за весь 1913 год. За годы Со
ветской власти р нашей республике были построе
ны десятки электростанций В  течение нынешней 
семилетки у нас будут построены и дадут элек
троэнергию Ладжанурская ГЭ С . Х р ам ГЭС  №  2, 
Тбилисская Г Р Э С  и другие крупные электростан
ции.

Тбилиси, как и вся Грузия, получает для своих 
промышленных и культурно-бытовых нужд все 
больше электроэнергии Однако было бы непра
вильным не видеть тоге, что \ нас еще далеко не 
всюду уделяют должное внимание эффективному 
использованию этой энергии. На предприятиях и 
стройках, в городском и коммунальном хозяйстве, 
в учреждениях и жилых домах имеются все воз
можности для бережною, экономного расходова
ния электричества. Сознавая это. трудящиеся 
Тбилиси в своих многочисленных откликах на Пись
мо Ц К  К П С С  заявляют о своей готовности делом 
ответить на призыв родной Коммунистической 
партии — закрыть дорогу всем и всяческим потерям 
электроэнергии по-государственному использовать 
в интересах народа каждый киловатт-час.

Коллектив нашего завода трудится сейчас с 
большим подъемом, стремясь достойно встретить 
предстоящий X X  съезд Компартии Грузии. План 
11 месяцев выполнен досрочно, а в целом план 
первого года семилетки будет завершен к середине 
декабря Нэ ш р  предприятие, долгое время отста
вавшее. доказало своей работой, что может преодо
леть недочеты и трудности и успешно справляться 
с государственными заданиями Радуют нас и пер
вые успехи, достигнутые нами в деле рациональ
ного использования электроэнергии.

На нашем предприятии достигнута заметная эко
номия электроэнергии, составляющая за прошедшие 
месяцы 1959 года до 300 тысяч киловатт-часов. 
Проведенные на заводе организационно-технические 
мероприятия позволили снизить затраты электро
энергии на выплавку каждой тонны металла: по чу
гуну —  до 255 киловатт-часов при норме 315, по 
стали —  до 960 киловатт-часов при норме 1.020. 
Важ ную  роль в этом сыграли такие осуществленные 
у нас меры, как соблюдение графика включения и 
отключения внутреннего и наружного освещения, 
соблюдение режима включения и отключения сило
вых трансформаторов, замена мощных электродви
гателей рациональными и т. д.

Однако у нас еще много неиспользованных ре
зервов и возможностей. Есть еще у нас очаги рас
точительного расходования электроэнергии, кггорые 
мы можем и должны полностью ликвидировать. 
Многое надо сделать по механизации и автоматиза
ции производственных процессов, ибо это —  верный 
путь к лучшему, экономному использованию элек
троэнергии.

Обсудив Письмо Ц К  КП С С , коллектив нашего 
завода берет на себя следующие обязательства:

1. Снизить расход электроэнергии на выплавку  
одной тонны чугуна и стали в среднем на 1 0  про
центов и до конца года довести экономию электро
энергии до 340 тысяч киловатт-часов.

2. Во  втором году семилетки провести ряд меро
приятий по экономии электроэнергии и повышению  
коэффициента мощности: строго соблюдать график 
работы компрессоров, ликвидировать горячие про
стои сталеплавильной электропечи, осуществить по 
заводу рациональную электросхему в осветитель
ных и силовых проводках, установить автоматиче
ское регулирование электродов сталеплавильной 
электропечи, применить кислородное дутье с целью  
ускорения процесса выплавки.

3. За  счет проведения всех этих мероприятий 
сэкономить в 1960 году 440 тысяч киловатт-часов 
электроэнергии.

М ы обращаемся ко всем коллективам промыш
ленных, коммунальных предприятий, строек, учреж 
дений, научных организаций, учебных заведений, ко 
всем' работникам энергетического хозяйства, ко все
му населению Советской Грузии с предложением: 
широко развернуть социалистическое соревнование 
за рациональное, бережное расходование электро
энергии.

Дорогие товарищи! Принимайте на себя конкрет
ные обязательства, немедля и по-деловому претво
ряйте их в жизнь! Распространяйте передовой опыт, 
боритесь с расточительством и с расточителями 
электроэнергии!

Сделаем все для того, чтобы привести в движе
ние наши богатые резервы и поставить их на служ 
бу любимой Родине! Будем добиваться почетного 
права рапортовать Центральному Комитету К П С С  о 
том. что Советская Грузия стоит в первых рядах 
общенародной борьбы за рациональное расходова
ние электроэнергии'

Принято на митинге рабочих, инженерно 
технических работников и служащих тбилисского 
стале-чугунолитейного завода «Центролит» 27 
ноября 1959 года.

- Не знаю, как остальные, а я 
с Алханом за комплексную механи
зацию. Как работали мы, так и бу
дем работать? Не возвращаться же 
нам к тохи! Тем более, что опыт у 
нас уже есть. Если у кого что и не 
получится, —  поможем.

В зале раздались одобрительные 
голоса. -

Слова попросил бригадир трактор
ной бригады Михаил Гибишвили.

—  Дело стоящее, ребята, —  об
ратился он к трактористам. —  Я ду
маю, мы справимся с ним. Ведь 
все равно нам не ужиться с тохи! 
Вчера я целый день думал о том, 
как лучше организовать работу. 
Нам надо поступить так, как со
ветуют Александр Гиталов и Нико
лай Мануновсний: не создавать ме
ханизированных агрегатов, а взять
ся за выращивание пропашных куль
тур бригадой. При этом более тяже
лые виды работы, например, вспаш
ку, будут выполнять гусеничные 
тракторы, а сев и культивацию —  
колесные. Но чтобы не было обез- 
лични, сделаем так: кто посеет ку
курузу, тот и будет ее обрабатывать. 
Только так мы сможем свести руч
ной труд до минимума.

Идея, поданная Михаилом Гиби
швили, понравилась всем. Затем на
чался разговор о деталях. Бригадир 
Самсон Дохтуришвили предложил 
простой способ механизировать обра
ботку посевов кормовой свеклы, его 
коллега Баграт Тарханов высказался 
за то, чтобы изготовить тележку для 
прорывки всходов свеклы.

И, наконец, слово взял председа
тель колхоза. В руках у него был 
лист бумаги, испещренный запися
ми.

—  Технологические карты —  то- 
есть график работы каждого механи
затора на весь год,— начал он, —  бу
дут1 составлены в ближайшее время, 
в этом нам помогут ученые. Но нам 
все же не хватает машин. Я  назову 
их: универсальный бульдозер-энска-

Фото Э. Песова.

ватор, два кукурузоуборочных ном- 
байна и нескольно тракторов. Нам
нужно не так уж много, и я думаю, 
что Министерство сельского хозяйст
ва выделит нам эти машины. Дело
то ведь начинаем большое!

Видимо, придется объединить на
ши три тракторные бригады в одну. 
Так будет лучше. И руководство бу
дет более оперативным, и наклад
ные расходы уменьшатся.

Совещание кончилось. И правле
ние артели вместе с бригадирами и 
специалистами приступило к ком
плектованию специализированных 
бригад, которые будут работать в 
той или иной отрасли. Было решено, 
что животноводство будут обслужи
вать 14 трактористов. Они обеспечат 
механизацию возделывания кормовых 
культур, закладки силоса, доения и 
всех других работ.

На возделывании колосовых будут 
заняты 6 трактористов, а во время 
уборки им помогут другие.

Комплексную механизацию воз
делывания пропашных нультур обес
печат 12 механизаторов, в том чи
сле два комбайнера.

Будет механизирована и обработка 
садов и винограднинов, ее обеспечат 
всего четыре человена.

Таковы наметки производственно
го плана. После составления техно
логических карт ’ кое-что придется 
уточнить, изменить. Осуществление 
комплексной механизации уже в 
1960 году даст колхозу огромную 
экономию —  более чем 2.250 тысяч 
рублей!

Принимая на себя обязательство 
механизировать все трудоемкие про
цессы в колхозе, свести до минимума 
ручной труд, механизаторы сарти- 
чальской артели решили обратиться 
ко всем сельским механизаторам 
Грузии с призывом поддержать па
триотический почин Николая Ману- 
ковеного.

Ю. А Н Д РИ А Д ЗЕ .
(Сп$ц. корр. «Зари Востока»),

Красочное, самобытное 
и с к у с с т в о

Н А Ч А Л А С Ь  Д Е К А Д А  Б У Р Я Т С К О Г О  И С К У С С Т В А  
И Л И Т Е Р А Т У Р Ы  В  М О С К В Е

27 ноября в Москве началась Де
када искусства и литературы Бу
рятской АССР. Гостеприимная сто
лица распахнула двери своих луч
ших театров для декадных спектак
лей и концертных выступлений.

В филиале Большого театра была 
показана опера Д. Аюшеева «По
братимы».

В ложе филиала ГАБТ присутст
вовали товарищи А. Б. Аристов, 
Л. И. Брежнев, К. Е. Ворошилов, 
Н. Г. Игнатов. А. И Кириченко, 
Ф. Р. Козлов, 0. В. Куусинен. И. А. 
Мухитдинов. М. А. Суслов. Е. А. 
Фурцева Н. С. Хрущев. Н. М. Швер
ник. П. Н Поспелов, А. П. Кири
ленко, А. Н. Косыгин. Д. С. По
лянский.

В  ложе находились также второй 
секретарь обкома Бурятской АССР 
В. И. Дубровский. председатель 
Президиума Верховного Совета Бу
рятской АССР Д. Ц. Цыремпилон, 
заместитель Председателя Совета

Министров Бурятской АССР Р. С. 
Сафронов. В  зале присутствовали 
министр культуры СССР Н. А. Ми
хайлов, министр культуры РСФСР 
А. И. Попов и министр культуры 
Бурятской АССР Д. Ж. Жалсабон.

Каждый, кто побывал в этот ве
чер в Малом театре, испытал вол
нующее чувство. Спектакль «Баро
метр показывает бурю» драматурга 
Д. Батажабая воскрешает в памяти 
революционные события в далеком 
Забайкалье.

Глубокий интерес вызвал у мос
квичей и спектакль «Сквозь грозы», 
показанный русским драматическим 
театром в помещении Кремлевского 
театра.

Красочное, самобытное искусство 
показал бурятский ансамбль песни и 
танпа.

Первый день Декады бурятского 
искусства и литературы явился еше 
одним свидетельством подлинного 
расцвета культуры народов СССР.

. _  -----  (ТАСС).
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З А С Е Д А Н И Я  В Е Р Х О В Н О Г О  С О В Е Т А  Г Р У З И Н С К О Й  С С Р

Прения по докладам о Государственном плане развития 
народного хозяйства Грузинской ССР на 1960 год 

и о Государственном бюджете Грузинской ССР на 1960 год
Речь  депутата 
С. Е. ЧИ Л А Я

Товарищи депутаты! Наша вели
кая многонациональная Советская 
страна год от года становится силь
нее, и каждому теперь понятно, что 
в укрепление ее мощи, в повышение 
ее боеспособности вносит свой до
стойный вклад наша семилетка, что 
каждый рубль нашего советского бюд
жета укрепляет экономику нашей 
страны, повышает культуру народа, 
улучшает материальное благосостоя
ние трудящихся.

Все мы внимательно слушали 
доклады о Государственном плане на 
1960 год и о бюджете нашей респуб
лики, и каждый из нас отлично по
нимает, что каждая цифра этого бюд
жета и каждый процент этого пла
на— это прекрасный завтрашний день 
нашей солнечной Грузии.

И у каждого на сердце становится 
радостно при виде тех успехов, кото
рых достигла наша республика. Еще 
больше радует всех нас завтрашний 
день Советской Грузии —  еще более 
светлый и чудесный. Как же тут не 
воспеть нашу страну и наш народ! 
Вот почему наша советская действи
тельность является неиссякаемым 
источником творческого вдохновения 
грузинских писателей, которые всегда 
были, есть и будут верными помощ
никами нашей родной Коммунисти
ческой партии.

История нашей республики нераз
рывно связана с историей всей на
шей страны, своих успехов Совет
ская Грузия достигла в единой, брат
ской, нерушимой семье советских на
родов. Новая, светлая страница исто
рии грузинского народа известна 
далеко за пределами нашего Союза, 
и каждого из нас радует, что вместе 
с чудесными дарами грузинской зем
ли —  чаем, вином, цитрусовыми, вме
сте с грузинской сталью по всему 
миру теперь расходится культурное 
достояние грузинского народа —  
наши песни и книги.

Так высоко подняться ввысь и 
расправить свои могучие крылья гру
зинский народ смог только благода
ря победе Великой Октябрьской со
циалистической революции, благода
ря Советской власти, открывшей но
вую драницу в истории всех наро
дов. благодаря ленинской националь
ной политике Коммунистической пар
тии. »

Р ечь  депутата 
Ш . Л .  Ч А Н К О Т А Д З Е

Задачи, поставленные партией 
перед гражданским воздушным фло
том, успешно претворяются в жизнь. 
Достаточно сказать, что в 1965 го
ду каждый четвертый житель на
шей республики станет пассажиром 
авиатранспорта.

Большое значение имеет авиация 
специального применения, выпол
няющая самые разнообразные запро
сы народного хозяйства.

К сожалению, в ряде районов ме
стные органы мало помогают раз
витию и благоустройству аэропор
тов. Совершенно нетерпимым явля
ется отношение Министерства стро
ительства Грузии, которое никак не 
может закончить сооружение Сухум
ского аэровокзала, начатое еще в 
1954 году.

Товарищи депутаты! Для успеш
ного выполнения задач, поставлен
ных семилетним планом в области 
развития гражданской авиации в 
Грузии, необходимо решить целый 
ряд вопросов. В этом нам необходи
ма помощь. Прошу изыскать воз
можность увеличения ассигнований 
на строительство новых и рекон
струкцию существующих аэропор
тов и вертолетных станций, особенно 
в труднодоступных районах.

Необходимо предусмотреть по ли
нии министерств здравоохранения и 
культуры средства на строительство 
в основных аэропортах —  авиаго
родках —  культурно-просветитель
ных и детских учреждений.

Нужно, чтобы в местных бюдже
тах ежегодно предусматривались ас
сигнования для проведения работ по 
благоустройству подъездных путей и 
территорий аэропортов. В  этой свя
зи считал бы целесообразным пору
чить Главному управлению лесного 
хозяйства, заповедников и охот
ничьего хозяйства при Совете Ми
нистров Грузинской ССР и соответ
ствующим исполкомам Советов про
ведение необходимых работ.

Речь депутата 
Д. 3. Р О М Е Л А Ш В И Л И

«Самтрест» занимает одно из веду- 
IX мест в системе народного хозяй
ка Грузинской ССР. За последние 
ть лет объем выпущенной продук- 
и предприятиями треста возрос бо- 
е чем в два раза.
Большие задачи перед нами сто- 
в семилетке. В этом году пред- 

пятия треста выпустят продукцию 
, 2.125.350 тысяч рублей, а в 
следием году семилетки — более 
м на 4 миллиарда рублей.
Из-за неблагоприятных условий 

годы нынешнего года план закупки 
нограда «Самтресто*г> не был вы- 
лнен в 29 районах республики, а

план приема и переработки виногра
да выполнен всего на 88 процентов.

За последнее время техническая 
база предприятий возросла, но она 
еще отстает от постоянно растущих 
сырьевых ресурсов.

На предприятиях еще низок уро
вень механизации и автоматизации 
производства.

Просим руководство Государствен
ного научно - технического комитета 
при Совете Министров Грузинской 
ССР уделить больше внимания этому 
вопросу и оказать нам соответству
ющую помощь.

Министерство строительства рес
публики, его трест X ; 2. который 
занимается сооружением наших 
предприятий, фактически забросили 
это дело.

Депутат Д. 3. Ромелашвили гово
рит далее о необходимости усиления 
борьбы с фальсификаторами вин на 
предприятиях первичной переработки, 
увеличения капиталовложений на 
реконструкцию и строительство но
вых объектов винодельческой про
мышленности.

В заключение он говорит, что 
представленный на утверждение 
сессии Государственный план раз
вития народного хозяйства на 1960 
год и Государственный бюджет на
шей республики правильно отража
ют перспективы развития всех от
раслей народного хозяйства и куль
туры и предлагает утвердить их.

Речь депутата 
М. Ф . О Р А Г В Е Л И Д З Е

В успехи, достигнутые в первом го
ду семилетки трудящимися Махара- 
дзевского района, внесли свой вклад 
и члены артели имени Орджоникидзе 
села Шрома. В этом году собрано и 
сдано государству 1.450 тонн чай
ного листа. Это на 119 тонн больше 
планового задания. Сейчас идет сбор 
цитрусов. Мы взяли обязательство 
вместо 10 миллионов штук цитрусов 
сдать государству 15 миллионов. 
Неплохо идут дела и по животновод
ству.

С каждым годом укрепляется на
ше хозяйство. Денежный доход арте
ли в этом году превысит 15 миллио
нов рублей. На трудодень будет выда
но 35 рублей.

Колхозники бесплатно пользуются 
мельницами, электроэнергией, парик
махерскими, кино и радиообслужива
нием. Во время сбора чайного листа 
колхозникам выдавали бесплатное 
питание. Все эти расходы составили 
2 процента доходов колхоза.

В нашем колхозе за семилетку на
мечен большой план закладки чайных 
и цитрусовых плантаций.

Для выполнения обязательств по 
увеличению урожайности чая и цит
русов за семилетку, на мой взгляд, 
необходимо семилетний план заклад
ки этих культур увеличить в полтора 
раза. Вместе с тем, закладку в ос
новном нужно произвести уже в 1960 
году.

Мы уже начали закладывать чай
ные плантации на 48 гектарах, вме
сто плановых 35, цитрусовые на 65 
гектарах, вместо плановых 32.  ̂Ра
боты будут закончены не в 1965 го
ду, а осенью 1960 года. Это даст 
возможность дополнительно дать 
стране до 100 тонн чайного листа и 
6,5 миллиона штук цитрусовых пло
дов.

Мы испытываем острую нехватку 
земель под посевы кукурузы. Это в 
то время, когда тысячи гектаров 
колхидских земель ежегодно не ис
пользуются. Необходимо пересмотреть 
акты землепользования, урезать у 
колхозов неосвоенные земли и пере
дать их колхозам, которые в со
стоянии освоить эти земли.

Речь депутата 
В. А. Д У Р ГА Р Я Н А

Известно, что Богдановский рай
он является животноводческим. Мы 
считаем нужным реорганизовать в 
районе контору «Заготскот» и на 
ее базе создать мясокомбинат. Та
кая реорганизация не требует боль
ших затрат, если учесть, что конто
ра «Заготскот» уже имеет капиталь
ные сооружения. В этом году план 
продажи мяса нами выполнен с 
большими трудностями и потерями. 
А мы могли бы продать на 700— 
800 тонн мяса больше, если бы мя
сокомбинаты своевременно его от 
нас приняли.

Избиратели поручили мне также 
поставить перед Верховным Советом 
республики вопрос о строительстве 
оросительного канала Орловка-Спа- 
совка. Сметная стоимость канала 
около 10 миллионов рублей. Его за
вершение даст району 4.500 га по
ливных площадей. Строительство ка
нала начато много лет назад, но до 
сих пор не завершено. При на
личии поливных участков наши 
колхозы могут свободно получать 2 
укоса эспарцета и более высокий 
урожай картофеля, чем многие дру- 
гир районы республики. Прошу сес
сию поручить Министерству водного 
хозяйства завершить строительство

З а к л ю ч и т е л ь н о е  с л о в о
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ПЛАНОВОЙ КОМИССИИ СОВЕТА 

МИНИСТРОВ ГРУЗИНСКОЙ ССР ДЕПУТАТА О, Д. ГОЦИРИДЗЕ

Н а  с н и м к е :  депутаты Верховного Совета Грузинской ССР — ру
ководитель бригады коммунистического труда аглодоменного цеха Закав
казского металлургического завода им. Сталина А. Дзамашвили (слева) 
и знатный бригадир-гагановец шахты имени Ленина треста «Ткибулуголь» 
Ш. Кублашвили на сессии Верховного Совета.

Фото Г. Вахтангадзе.

оросительного канала в 1960—
1961 гг.

За последние годы Центральным 
Комитетом Компартии Грузии и Со
ветом Министров Грузинской ССР 
сделано очень много для благоустрой
ства районного центра. Однако 
многие улицы Богдановки еще не 
благоустроены, не озеленяются. Рай
центр лишен питьевой воды и 
это —  при наличии многих источ
ников, родниковых вод.

Я прошу Бюджетную комиссию 
Верховного Совета увеличить ассиг
нования на благоустройство районно
го центра, доведя их до 560 тысяч 
рублей. Сейчас составляется проект 
строительства водопровода, мы про
сим начать его сооружение в 1960 
году.

Речь министра связи 
Грузинской ССР

Г. А. Х Р И С Т Е С А Ш В И Л И
Коллектив связистов Грузии за 

последние годы добился некоторых 
успехов в развитии и совершенство
вании средств связи, радиовещания 
и телевидения. В 1958— 1959 го
дах открыто сто сельских отделений 
связи и 104 киоска _ Союзпечати.

По сравнению с 1955 годом коли
чество междугородных телефонных 
каналов возросло на 200. Однако 
нынешнее состояние междугородной 
телефонной связи не обеспечивает 
все возрастающую потребность в ней 
населения и организаций.

В семилетке предусмотрен ряд 
мероприятий, которые должны зна
чительно улучшить организацию 
междугородной телефонно-телеграф
ной связи. Так, в 1960 году в Тби
лиси будет смонтирована междуго
родная телефонная станция на 350 
связей одновременно.

За период с 1958 года автомати
ческие телефонные станции постро
ены в Тбилиси. Сталинири. Зугдиди, 
Ахалцихе, такие станции строятся 
в Сухуми, Кутаиси, Гудаута. Гегеч
кори. В 1960 году будет начато 
строительство АТС в Батуми, Ма- 
харадзе, Гурджаани, Самтредиа, Цха- 
кая. Телави, Ахалкалаки.

В 1959, году начаты работы по ре
конструкции и развитию АТС Тби
лиси. К концу семилетки количе
ство номеров АТС столицы возра
стет с 17 до 46 тысяч. В 1960 году 
войдет в строй АТС на 7 тысяч но
меров.

Но в работе связистов имеются и 
недостатки. Не приходится говорить, 
какое важное значение имеет свое
временная доставка газет и коррес
понденций. Однако в ряде районов 
республики почта днями залежива
ется в отделениях связи из-за не
регулярной явки колхозных поч
тальонов.

Я присоединяюсь к предложению 
депутата Чануквадзе о том. чтобы 
объявить объекты по электрифика
ции и радиофикации народными 
стройками.

Перед нами стоит ответственная 
задача — добиться до конца семи
летки завершения сплоганой радио
фикации республики.

Речь министра социального 
обеспечения Грузинской ССР  

А. А. ГИ ГО Ш В И Л И
Одним из ярких проявлений 

заботы партии и правительства о тру
дящихся является значительное 
улучшение социального обеспечения 
и, в частности, пенсионного обеспе-

вета СССР утвердила расходы по пен
сиям на 1960 год до 70 миллиардов 
рублей, вместо 29,7 миллиарда руб
лей в 1955 году.

В нашей республике также зна
чительно увеличилось как число пен
сионеров, так и общее количество 
пенсионных ассигнований.

Значительные суммы расходуются 
также на обеспечение пенсионеров 
путевками на курорты, а также в-ви
де единовременных денежных посо
бий.

Затем оратор говорит о недостат
ках работы органов соцобеспечения, о 
случаях неправильного определения 
размера пенсий. Для того, чтобы в 
будущем обучить инвалидов новой, 
доступной для них профессии, в 1960 
году в г. Кутаиси будет построена 
профтехшкола-интернат для обучения 
инвалидов западных районов Грузии.

В настоящее время в Грузии 
имеется восемь инвалидных домов. Из 
них один дом на 220 мест открыл
ся в этом году в селе Дзеври Тер- 
жольского района. С 1951 года в Су
хумском районе идет строительство 
еще одного нового дома на 120 
мест. К сожалению, строительство 
этого дома идет очень медленными 
темпами. Крайне необходимо также 
построить в Грузии несколько спе
циальных домов, в первую очередь, 
для лежачих инвалидов.'

В течение семилетки нужно по
строить подобные дома для ветеранов 
труда, больных туберкулезом.

Товарищи депутаты!
Представленный Советом Мини

стров Грузинской ССР Государствен
ный план развития народного хозяй
ства нашей республики на 1960 год 
на сессии нашел единодушное одобре
ние и поддержку. Выступившие де
путаты глубоко анализировали со
стояние отдельных отраслей нашего 
хозяйства, выдвигали важные пред
ложения, которые направлены на 
дальнейшее всестороннее развитие 
всех отраслей народного хозяйства, 
науки и культуры.

Обсуждение показало, что план, ко
торый составлен на основе кон
трольных цифр, утвержденных XXI 
съездом партии, с учетом новых воз
можностей и выявления новых резер
вов, полностью соответствует зада
чам всестороннего развития народно
го хозяйства Грузинской ССР, повы
шения благосостояния трудящихся.

Бюджетная комиссия Верховного 
Совета внесла предложения, которые 
направлены на выявление резервов 
производства, расширение выпуска 
важнейших видов продукции. Эти 
предложения Бюджетной комиссии 
будут приняты и найдут отражение 
в плане народного хозяйства нашей 
республики.

Все без исключения депутаты, вы
ступившие в прениях, особое внима
ние уделяли вопросам капитального 
строительства. Сессия единодушно 
признала, что необходимо больше уде
лять внимание вопросам капитально
го строительства, создать строитель
ную индустрию и увеличить произ
водство строительных материалов, 
имея ввиду, что это —  основное ус
ловие для успешного выполнения на
меченной программы капитального 
строительства.

В то же время выступившие в пре
ниях депутаты поставили конкретные 
вопросы о развитии той или иной от
расли народного хозяйства и выделе
нии для этих целей капитальных 
вложений.

Депутаты Давиташвили и Сахечи- 
дзе поставили вопрос о развитии про
изводственных мощностей винодель
ческих предприятий Гурджаанского и 
Тержольского районов. Эти районы, 
являющиеся основными винодельче
скими районами нашей республики, 
добились значительных успехов в де
ле развития виноделия, между тем, 
существующие ныне производствен
ные мощности винодельческой про
мышленности не обеспечивают пере
работку всего заготовленного вино
града. Этот вопрос поставил в своем 
выступлении и депутат Ромелашвили. 
Предложения депутатов Давиташви
ли, Сахечидзе и Ромелашвили заслу
живают особого внимания. Совет 
Министров Грузинской ССР специаль
но обсудит этот вопрос и, с учетом 
существующих процентных отчисле
ний на развитие винодельческой про
мышленности, наметит соответствую
щие мероприятия в этом направле
нии.

Депутаты Шавишвили, Чхобадзе, 
Гелашвили, Гогохиа поставили вопрос 
об увеличении объема капитальных 
вложений на жилищное строитель
ство. Должен доложить Верховному 
Совету, что в городе Тбилиси все 
средства на жилищное строительство 
передаются городскому Совету. В 
1960 году, как уже было сказано в 
докладе, для города Тбилиси выделя
ется 183 миллиона 400 тысяч руб
лей, вместо 120 миллионов рублей, 
выделенных в 1959 году. Поэтому

вопрос о завершении строительства 
уже начатых жилых домов должен 
решить Тбилисский горсовет. На 
1960 год также значительно увели
чиваются объемы капитальных вло
жений на жилищное строительство в 
Аджарской АССР, Абхазской АССР и 
городе Кутаиси. Поэтому нет сейчас 
возможности изыскать дополнитель
ные средства за счет уменьшения 
жилищного строительства в других 
районах. Думаю, что в настоящее вре
мя главное внимание должно быть 
уделено безусловному освоению уже 
выделенных средств и удешевлению 
жилищного строительства, что даст 
возможность теми же затратами обес
печить ввод в эксплуатацию боль
шей жилой площади.

Депутаты Шавишвили, Гогохиа и 
товарищ Тибилов поставили вопрос о 
строительстве больниц в городах Ба
туми, Сухуми и Сталинири. Несом
ненно, эти города испытывают 
острую нужду в строительстве боль
ниц, однако, мы обязаны выделенные 
капитальные вложения направить, в 
первую очередь, на завершение 
строительства уже начатых объектов, 
число которых, между прочим, по ли
нии Министерства здравоохранения 
очень большое. В настоящее время 
выделение средств для начала новых 
строек, в ущерб завершению начатых 
объектов, не будет целесообразным.

Депутаты Чануквадзе и Христеса- 
швили выдвинули важный вопрос о 
развитии радиофикации сел. В этом 
вопросе наша республика была рас
критикована на третьей сессии Вер
ховного Совета СССР. Планы радио
фикации сел из года в год не выпол
няются. Радиофицировано лишь 38 
процентов сельских домов. Одной из 
причин этого является то. что рабо
ты по установлению радиотрансляци
онных точек требуют большого коли
чества дефицитных материалов, зна
чительных средств и, в то же время, 
эти работы выполняются не так уж 
качественно. В настоящее время Ми
нистерством связи Грузинской ССР 
разработан приемник-репродуктор, 
который недорого обходится и обес
печивает качественный прием пере
дач тбилисских радиостанций. Бы
стрейшее завершение испытаний этих 
репродукторов и освоение их массо
вого выпуска поможет улучшению 
дела радиофикации сел.

Совет Министров Грузинской ССР 
специально обсудит вопрос о радио
фикации сел и примет соответствую
щие меры для исправления создавше
гося положения.

Депутат Гогохиа выдвинул вопрос 
об ускорении работ по реконструкции 
чайных фабрик и подготовке их к но
вому сезону переработки чая. Сейчас 
союзное правительство по ходатай
ству Совета Министров республики 
выделило кредит в сумме 40 миллио
нов рублей и необходимые материа
лы для осуществления работ по ре
конструкции чайных фабрик. По 
подсчетам совнархоза, указанные 
средства дадут возможность увели
чить первичную переработку зеленого 
чайного листа на 20.000 тонн; вме
сте с тем, к началу предстоящего се
зона должны обеспечить передачу в 
эксплуатацию трех новых чайных 
фабрик. Эти работы должны быть 
признаны делом особой важности, и 
все организации, которые принимают 
участие как в строительстве этих 
предприятий, так и в их реконструк
ции, а также руководители местных

органов должны сделать все необхо
димое для своевременного выполне
ния указанных работ.

Депутаты Чхобадзе, Шавишвили, 
Гогохиа, Гелашвили подняли вопрос 
о тех недостатках, которые имеют 
место, в частности, в организации 
материально-технического снабжения 
предприятий местной промышленно
сти. Хочу доложить депутатам, что на 
1960 год в основном решены вопроси 
материально-технического обеспече
ния и установленная производствен
ная программа, разосланная пред
приятиям, министерствам, ведом
ствам и совнархозу, полностью будет 
обеспечена необходимыми материала
ми, химикатами и оборудованием, а 
также кооперированными поставками 
на оснбве установленных норм рас
ходов. Поэтому, вместе с изысканием 
дополнительных фондов материалов 
для увеличения выпуска продукции, 
необходимо уделить главное внимание 
точному соблюдению установленных 
норм расходов материалов и химика
тов, экономию во всех отраслях на
родного хозяйства.

Многие депутаты в своих выступ
лениях поднимали вопросы, связан
ные с увеличением капитальных вло
жений на отдельные объекты, при 
этом большинство их требовало на
чала строительства новых объектов. 
Надо сказать, что все эти требования 
вполне обоснованы и направлены 
как на улучшение обслуживания на
селения, так и на развитие отдель
ных отраслей народного хозяйства. 
Однако следует иметь ввиду, что 
объем капитальных вложений на 
1960 год по сравнению с ожидаемым 
выполнением 1959 года увеличивает
ся на 17,9 процента. При этом освое
ние выделенных капитальных вло
жений в 1959 году идет неудовле
творительно. Поэтому предполагаемый 
объем капитальных вложений на 
1960 год требует особо напряженно
го труда строительных организаций и 
привлечения дополнительных средств. 
Распыление выделенных средств не 
считаем целесообразным.

В ходе сессии депутаты ставили 
также ряд других вопросов, которые 
связаны с увеличением производ
ственной программы, изысканием до
полнительных резервов, развитием 
отдельных отраслей промышленности, 
сельского хозяйства, науки и куль
туры, подготовкой кадров и т. д. Го
сударственная плановая комиссия 
республики изучит эти вопросы, рас
смотрит высказанные на сессии заме
чания и предложения и представит 
их на разрешение Совету Министров 
Грузинской ССР.

Товарищи депутаты! Наша страна 
переживает огромный подъем. Тру
дящиеся Грузинской Советской Со
циалистической Республики в брат
ской семье народов великого Совет
ского Союза борются за успешное 
осуществление грандиозных планов 
коммунистического строительства, за 
быстрейшее претворение в жизнь 
исторических решений XX I съезда 
родной Коммунистической партии.

Нет сомнения в том, что рабочие, 
колхозники, ученые, работники куль
туры нашей республики под руковод
ством Коммунистической партии 
Грузии развернут социалистическое 
соревнование за успешное осуще
ствление намеченных планов второго 
года семилетки и обеспечат дальней
шее процветание нашей любимой со
циалистической Отчизны.

З а к л ю ч и т е л ь н о е  с л о в о
министра финансов Грузинской ССР депутата Б. А. Чхеидзе

Товарищи депутаты!
Проект Государственного бюджета 

Грузинской ССР на 1960 год, пред
ставленный Советом Министров Гру
зинской ССР на рассмотрение и ут
верждение настоящей сессии Верхов
ного Совета, всесторонне был рас
смотрен Бюджетной комиссией, а так
же выступающими на сессии депу
татами.

Бюджетная комиссия, как это вид
но из доклада заместителя председа
теля  Бюджетной к о м и с с и и  депутата 
Тохадзе, а также и все выступившие 
в прениях депутаты единодушно 
одобрили проект Государственного 
бюджета.

Депутаты отметили, что Государ
ственный бюджет республики на 
1960 год отвечает задачам дальней
шего развития народного хозяйства и 
культуры, намеченным на второй 
год плана великой семилетки.

Бюджетная комиссия внесла пред
ложение —  утвердить отчет об испол
нении Государственного бюджета за 
1958 год и проект Государственного 
бюджета на 1960 год со следующи
ми поправками.

В  результате уточнения расчетов 
увеличить доходы, предусмотренные 
проектом Государственного бюджета 
Грузинской ССР на 8.100,0 тыс. руб
лей, в том числе:

а) в связи с рассмотрением ос
новных показателей финансового 
плана Совета народного хозяйства 
Грузинской ССР и, в частности, рас
четов по прибылям, —  увеличить 
сумму взносов в бюджет Совета на
родного хозяйства в размере 6.700,0 
тыс. рублей:

б) в связи с перераспределением 
Фонда легковых машин между Мини
стерством автомобильного транспор-

чения. Третья сессия Верховного Со-1 та и исполкомом Тбилисского город

ского Совета и увеличением програм
мы работ транспортного хозяйства 
Тбилисского исполкома сократить 
прибыли Министерства автомобильно
го транспорта и платежи в бюджет 
на 1.200,0 тыс. рублей;

в) увеличить в республиканском 
бюджете «прочие доходы» —  в раз
мере 600,0 тыс. рублей.

Увеличить расходы Государствен
ного бюджета Грузинской ССР на 
1960 год в общей сумме на 8.100,0 
тыс. рублей, в том числе:

по республиканскому бюджету —  
500 тысяч рублей;

местным бюджетам —  7.600,0 ты
сяч рублей; 

из них:
на приобретение инвентаря и обо

рудования для школьных учебных 
лабораторий и мастерских— 1.900 
тыс. руб.;

на капитальный ремонт школь
ных зданий— 1.100 тыс. руб.;

на приобретение инвентаря и обо
рудования для лечебных учрежде
ний —  400 тыс. руб.;

на капитальный ремонт зданий 
учреждений здравоохранения —  600 
тыс. руб.;

на мероприятия коммунального хо
зяйства —  3.600 тыс. руб.

При этом Бюджетная комиссия 
представила предложения о перерас
пределении между отдельными бюд
жетами дополнительных ассигнова
ний.

Совет Министроп Грузинской Со
ветской Социалистической Республи
ки обязал меня доложить, что он со
гласен с вышеуказанными предложе
ниями Бюджетной комиссии и счи- 
тарт целесообразным принять их.

Выступившие в прениях товарищи 
Гогохия. Тибилов. Меладзе, Чхоба
дзе и Давиташвили просили увели

чить ассигнования для финансирова
ния мероприятий по благоустройству 
городов и районов.

Проектом бюджета на 1960 год 
расходы по благоустройству преду
смотрены: по Абхазской АССР— в 
размере 8.950 тысяч рублей, авто
номной области Юго-Осетии —  2.830 
тысяч рублей, городу Тбилиси —  
56.273 тысячи рублей, городу Ку
таиси —  9.000,0 тысяч рублей и 
Гурджаанскому району —  1.165 ты
сяч рублей.

По заключению Бюджетной ко
миссии Верховного Совета на расхо
ды по благоустройству дополнительно 
выделены: по Абхазской АССР —
280 тысяч рублей, автономной обла
сти Юго-Осетии —  290 тысяч руб
лей, городу Тбилиси —  700 тысяч 
рублей, городу Кутаиси —  290 ты
сяч рублей и Гурджаанскому рай
ону—  100 тысяч рублей.

После поправок, внесенных Бюд
жетной комиссией, расходы на меро
приятия по благоустройству на 1960 
год превышают ассигнования на те
кущий год. Необходимо, чтобы испол
комы городских и районных Советов 
депутатов трудящихся использовали 
их экономно и не допускали в этом 
деле излишеств.

Председатель исполкома автоном
ной области Юго-Осетии тов. Тибилов 
просил выделить дополнительные 
средства на расходы по уходу и ре
монту местных дорог.

Ассигнования на финансирована 
дорог местного значения проектом 
бюджета на 1960 гол выделены в со
ответствии с Указом Президиума Вер
ховного Совета Грузинской ССР от

все колхозы, совхозы, промышлен
ные, транспортные, строительные и 
другие предприятия и хозяйственные 
организации как в городах, так и на 
селе, независимо от их подчиненно
сти. Ежегодно в соответствующие ме
стные бюджеты выделяется не менее 
20 процентов денежных средств по 
сметной стоимости выполняемых эти
ми организациями работ.

Объем дорожных работ, выполняе
мых колхозами и другими хозяйствен
ными организациями автономной об
ласти Юго-Осетии, определяется в 
сумме 2.117 тысяч рублей, из коих 
20 процентов, или 423 тысячи руб
лей, предусмотрены по проекту бюд
жета на 1960 год.

Несмотря на это, Главное управле
ние шоссейных дорог совместно с Ми
нистерством финансов изучит этот 
вопрос и войдет с предложением в 
Совет Министров Грузинской ССР о 
выделении дополнительных средств 
на дороги автономной области Юго- 
Осетии.

Депутаты Меладзе, Чхобадзе и Ма
медов поставили вопрос о выделении 
дополнительных средств на капиталь
ный ремонт коммунального жилого 
фонда.

Прожектом бюджета на 1960 год 
ассигнования на капитальный ре
монт коммунального жилого фонда 
предусмотрены: по городу Тбилиси—1 
23.850 тысяч рублей, по городу Ку
таиси— 550 тысяч рублей, Болнис- 
скому району— 90 тысяч рублей.

Проведенными проверками уста-
16 мая 1959 года, согласно которому новлено. что в ряде случаев суммы, 
в ремонте и строительстве дорог ме- предназначенные на капитальный 
стного значения принимают участие (Окончание на 3-й стр.).
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З а к л ю ч и т е л ь н о е  с л о в о
министра финансов Грузинской ССР депутата Б. А. Чхеидзе

О К О Н Ч А Н И Е

моНт жилищного фонда, использу
й с я  неэкономно, и качество выпол
ненных Раб°т низкое. Необходимо, 
® 05Ы исполкомы городских и район
ных Советов установили строгий кон- 
.рЛЬ за целевым и законным расхо- 

юванием выделенных на капитальный 
ремонт жилого фонда средств и особое 
вним ание уделяли качеству выпол
няем ых работ. В этих условиях на 
,уммы, предусмотренные бюджетом, 
ложно будет выполнить большой 
объем работы.

Д е п у т а т  Вишняков просит увели
чить ассигнования по линии просве
щ ения на приобретение инвентаря, 
капитальный ремонт зданий и соору
жений и учебные расходы, а также 
но л и н и и  здравоохранения на капи
тальный ремонт.

Д о к л а д ы в а ю ,  что бюджетом города 
Рустави на 1959 год на нужды ка
питального ремонта школ было ут
верждено 690 тысяч рублей, а на 
1960 год предусмотрено 740 тысяч 
рублей. По предложению Бюджетной 
комиссии к этой сумме добавляется 
еШР 30 тысяч рублей.

Что же касается расходов на при
обретение инвентаря, то вместо пре
дусмотренной по бюджету 1959 го
да 261 тысячи рублей на 19И0 год 
запланировано 270 тысяч рублей, и 
это. несмотря на то. что утвержден-

течение девяти месяцев была освоена 
лишь на 51,2 пропента. При этом 
следует отметить, что по предложе
н и ю  Бюджетной комиссии ассигнова
ния на приобретение инвентаря уве
личиваются на 60 тысяч рублей.

Учебные расходы предусмотрены в 
соответствии с установленными нор
мами и запланированы в размере 277 
тысяч рублей вместо 249 тысяч руб
лей в 1959 году.

На капитальный ремонт зданий уч
реждений здравоохранения бюджетом 
города Рустави й'а 1960 год преду
смотрено 300 тысяч рублей. При этом 
следует отметить, что в текущем го
ду освоение выделенных бюджетом 
города Рустави сумм на эти цели 
протекает неудовлетворительно и за 
девять месяцев составляет лишь 24 
процента.

Необходимо обратить внимание на 
то, чтобы выделенные на капиталь
ный ремонт объектов здравоохране
ния в текущем году суммы были ис
пользованы по назначению, и не име
ло места использование предназна
ченных на эти мероприятия средств 
на другие цели, как об этом указал 
депутат Маруашвили.

Депутат Вишняков просил также 
об увеличении расходов по управле
нию. Как вам известно, подобные 
расходы не только не должны увели
чиваться, а необходимо их дальней
шее резкое сокращение.

Депутат Андроникашвили просил 
дополнительно ассигновать 5 миллио
нов рублей на приобретение инвента
ря и оборудования для научно-иссле
довательских институтов Академии 
наук.

В связи с этим докладываю, что 
по бюджету 1959 года на эти цели 
предусмотрено было 16.580 тысяч 
рублей. В течение же девяти меся
цев освоено лишь 11.206 тысяч 
рублей, или 67 процентов. В 1960 
году на приобретение инвентаря и 
оборудования выделено 17 миллио
нов рублей. В необходимых случаях, 
в процессе исполнения бюджета, в 
зависимости от степени освоения 
средств, Советом Министров Грузин
ской ССР будет рассмотрен вопрос о 
выделении дополнительных ассигно
ваний.

ная по бюджету 1959 года сумма в '  ~  депутат Хосрошвили в своем вы
ступлении указал, что в 1959 году 
Министерство финансов Грузинской 
ССР, после утверждения бюджета,
увеличило планы налога с оборота, 
подоходного налога и налога на хо
лостяков и одиноких граждан Сою
за ССР.

Необходимо отметить, что план
налога с оборота действительно был 
увеличен на 461 тысячу рублей, но 
это было вызвано увеличением то
варных фондов, вследствие чего годо
вой план налога с оборота был оп
ределен в размере 2.696 тысяч руб
лей.

При этом нужно отметить, что до 
конца года ожидается выполнение 
плана налога с оборота в сумме
3.184 тысяч рублей, т. е. уточнен
ный план будет перевыполнен, и

бюджет района по этому виду нало
га получит перепоступление.

Что касается подоходного налога 
с населения и налога на холостяков 
и одиноких граждан Союза ССР, ука
занные планы были утверждены 
седьмой сессией четвертого созыва 
Верховного Совета Грузинской ССР, 
и Министерство финансов Грузин
ской ССР в годовые планы никаких 
изменений не вносило. Министер
ство финансов, совместно с исполко
мом Цителцкаройского райсовета, 
изучит ход исполнения бюджета по 
этому району и примет соответству
ющие меры.

Депутат Тибилов просил ассигно
вать дополнительные суммы на бла
гоустройство курортов автономной 
области Юго-Осетии. Следует отме
тить, что в 1960 году на эти цели 
Советом Министров Грузинской ССР 
ассигновано 100 тысяч рублей, а 
Бюджетная комиссия по линии ком
мунального хозяйства для благо
устройства Сталинири, и в основ
ном для курорта Джава, добавила 
300 тысяч рублей. Следует эти 
суммы использовать эффективно.

Тов. Тибилов коснулся также во
проса объема бюджета автономной 
области Юго-Осетии. В связи с этим 
считаю нужным доложить, что Со
вет Министров- Грузинской ССР. в 
связи с образованием Комитета выс
шего и среднего специального обра
зования, с 1 января 1960 года пе
ренес ассигнования на содержание 
Сталинирского педагогического ин
ститута, а также педагогического, 
медицинского и музыкального учеб
ных заведений в сумме 5.750 тысяч 
рублей в республиканский бюджет. 
Таким образом, бюджет автономной 
области Юго-Осетии на -1960 год 
по сравнению с бюджетом 1959 го
да возрастет на 2,2 миллиона руб
лей.

Депутат Грдзелишвили поставил 
вопрос об увеличении расходов на 
благоустройство района, в частности 
курорта Абастумани. Совет Мини
стров рассмотрит вопрос о выделе
нии дополнительных средств. Также 
будут рассмотрены вопросы, постав
ленные депутатом Дургаряном. о вы
делении дополнительных средств на

благоустройство районного центра 
Богдановка.

С целью бесперебойного финан
сирования мероприятий, предусмо
тренных бюджетом на 1960 год. не
обходимо полностью выполнить пла
ны, предусмотренные бюджетами 
Грузинской Советской Социалистиче
ской Республики, автономных рес
публик, автономной области, а так
же районов и городов. Средства, по
лученные в результате перевыпол
нения планов доходов, предусмо
тренных бюджетом, целесообразно 
использовать не только на меропри
ятия по коммунальному хозяйству и 
благоустройству, как это имеет ме
сто в большинстве случаев, а на ре
монт и устройство больниц, школ, 
детских учреждений и школ-интер
натов, чему до сего времени в не
которых районах не уделяется долж
ного внимания.

Депутаты Тохадзе, Давиташвили, 
Шавишвили, Андроникашвили, Ме- 
ладзе, Сахечидзе, Хосрошвили и 
Гвенетадзе критиковали отдельные 
министерства и ведомства и внесли 
ряд предложений об улучшении их 
работы.

Необходимо, чтобы руководители 
Совета народного хозяйства, мини
стерств и ведомств в кратчайший 
срок рассмотрели поставленные во
просы и приняли соответствующие 
меры.

Товарищи депутаты!
Задачи успешного выполнения 

плана развития народного хозяйства 
и Государственного бюджета требуют 
резкого повышения уровня экономи
ческого образования работников,глу
бокого знания экономики производ
ства и финансов и напряженной ор
ганизаторской работы на каждом 
участке.

Трудящиеся Грузинской ССР, тес
но сплоченные вокруг Коммунисти
ческой партии Советского Союза и 
ее ленинского Центрального Коми
тета, обеспечат безусловное выпол
нение Государственного бюджета и 
этим внесут достойный вклад в дело 
успешного осуществления програм
мы строительства коммунистического 
общества в нашей стране.

П р и г л а ш е н и я  
Н. С.  Х Р У Щ Е В У

ПАРИЖ, 27 ноября. (ТАСС). Все 
большее число французских городов 
изъявляет желание принять у себя 
Н. С. Хрущева во время его визита 
во Францию. По сообщению агент
ства Франс Пресс, вчера муници
пальный совет города Сен-Жюньен 
(департамент Верхняя Вьенна) ре
шил пригласить главу Советского 
правительства посетить их город во 
время поездни по Франции.

ПАРИЖ, 27 ноября. (ТАСС). Объ
единенный комитет представителей 
администрации и рабочих крупней
шего во Франции автомобилестрои
тельного завода Рено в Бианкуре 
направил Председателю Совета Ми
нистров СССР Н. С. Хрущеву при
глашение посетить этот завод во 
время своего предстоящего визита 
во Францию.

Прения по докладу о проекте Закона о порядке 
отзыва депутата Верховного Совета Грузинской ССР
Речь депутата 

К. К . ГА РД А Б Х А Д ЗЕ
Руководствуясь указаниями пар

тии и правительства, Тбилисский го
родской и районные Советы депута
тов трудящихся за последнее время 
значительно улучшили свою работу. 
Систематически проводятся сессии 
оайонных и городского Советов, уве
личилась и расширилась сфера дея
тельности постоянно действующих 
комиссий.

Абсолютное большинство депута
тов ведет плодотворную работу, не
устанно добивается осуществления 
накалов избирателей.

Товарищи депутаты! Представлен
ный на рассмотрение сессии проект 
Закона о порядке отзыва депутата 
Верховного Совета Грузинской ССР 
направлен на повышение полнопра
вия трудящихся и ответственности 
депутатов перед избирателями.

Законопроект в соответствии со 
155-й статьей Конституции Грузин
ской Советской Социалистической 
Республики определяет порядок осу- 
тествления права отзыва депутата 
верховного Совета.

Осуществление этого важного де
мократического принципа в установ
ленном Законом порядке будет спо
собствовать улучшению всей ^работы 
Советов, дальнейшему расширению и 
Укреплению связи между депутата
ми и избирателями. 
г Нет сомнения в том, что принятие 
Закона о порядке отзыва депутата 
е[пе более повысит чувство ответст- 
'онности депутатов перед народом. 
Ьэтому вношу предложение: при
мять законопроект с теми редакцион
ными поправками, которые внесены 
Комиссией законодательных предпо
ложений.

Речь депутата 
Б. В. Ш И Н КУ Б А

Демократизм советского строя, на
родный характер нашего социалисти
ческого государства особенно ярко 
й наглядно отражается в избиратель
ной системе, в составе депутатов 
Советов и в их связи с избирате
лями.

Задачи семилетнего плана требуют 
самой активной деятельности каждо- 
'о депутата, будь то Верховного Со- 
®ета или местного Совета, самой 
Те°ной связи со своими избирате
лями.

Соотвешвующие статьи Конститу
ции СССР, Конституции Грузинской 

‘ и Конституции Абхазской АССР 
акпнодательно закрепляют право до- 
РГ|чного отзыва избирателями депу- 
ата- не оправдавшего их доверия, 

право отзыва депутата —  это 
г 1линпо демократический институт, 
^чающий интересам народа. В 

первых декретов Советской 
■лети был декрет о праве отзыва 

Депутата

На 3-й сессии Верховного Сове
та СССР единодушно был принят За
кон о порядке отзыва депутата Вер
ховного Совета Союза ССР. Постанов
ка и обсуждение на данной сессии 
проекта Закона о порядке отзыва де
путата Верховного Совета Грузинской 
ССР имеет исключительно большое 
значение в масштабе нашей респуб
лики.

Этим Законом определены усло
вия, при которых депутат, не оправ
давший доверия избирателей, лиша
ется своих полномочий, а также 
установлена вся процедура его от
зыва. Принятие этого Закона, не
сомненно. еше выше поднимет ак
тивность народных избранников и 
окажет свое положительное влияние 
на деятельность Советов. Вношу 
предложение утвердить представ
ленный проект этого Закона.

Я  хочу сказать также о контакте 
в работе депутатов Верховных Сове
тов и местных' Советов. Было бы не
плохо сгруппировать депутатов тер
риториально с тем, чтобы они сов
местными усилиями добивались об
щего успеха в работе.

Можно выразить твердую уверен
ность в том, что депутаты Советов 
успешно справятся со своими зада
чами, будут еще настойчивее бороть
ся за претворение в жизнь истори
ческих решений ХХТ съезда КПСС.

Речь депутата 
Е. К. Х А Р А Д ЗЕ

Товарищи депутаты! Представлен
ный на обсуждение сессии проект 
Закона о порядке отзыва депутата 
Верховного Совета Грузинской ССР 
полностью отвечает принципам со
ветской демократии, которые преду
сматривают ответственность депутата 
перед своими избирателями.

Право отзыва депутата является 
выражением полновластия трудя
щихся и полностью соответствует 
основам нашей Конституции.

Депутаты облечены доверием на
рода и призваны проявлять постоян
ную заботу о благе советских людей, 
чутко, внимательно относиться к их 
жалобам и запросам, поддерживать 
все ценное, новое, что рождается 
жизнью, подмечать имеющиеся недо
статки и смело устранять их.

Надо признать что мы, депутаты, 
далеко не всегдя выполняем стоя
щие перед нами задачи. Случается, 
что мы не проявляем должной актив
ности, настойчивости, не оказываем 
должной помощи даже тогда, когда 
люди в ней явно нуждаются. Со
ветские люди, выбирая депутатов в 
Советы, оказывают им тем самым 
большую честь. И мы должны быть 
достойными этой чести, оправдать 
оказаииор нам доверие. Это доверие 
народа придает нам большую мораль
ную силу, создает авторитет, который 
надо использовать на благо самого 
народа.

Я  думаю, что каждый депутат чув
ствует эту ответственность и проник
нут стремлением сделать все для то
го, чтобы с честью справиться с воз
ложенными на него задачами. Но 
все же необходимо установить долж
ный порядок в работе депутата. Если 
в нашей Конституции есть положе
ние, по которому избиратели могут 
отозвать своего депутата, то это 
право отзыва должно быть закрепле
но в установленном порядке.

Именно такой порядок предусмат
ривает представленный проект Зако
на. Этот порядок даст избирателям 
возможность быть более требователь
ными к своим избранникам и отзы
вать тех, кто оказался не достойным 
доверия народа.

Поэтому призываю вас, товарищи 
депутаты, поддержать представлен
ный на утверждение проект Закона о 
порядке отзыва депутата Верховного 
Совета Грузинской ССР.

Речь депутата 
К. Д. ЭРИ С ТА ВИ

Товарищи депутаты! Докладчики 
здесь привели весьма примечатель
ные цифры, которые говорят о подъ
еме всего народного хозяйства нашей 
республики. По пути подъема идет 
и наука. Плодотворно работают наши 
научно-исследовательские институ
ты. Например, за последнее время 
нами освоена гипотермия, которая 
будет способствовать успешной опе
рации, лечению заболеваний сер
дечно - сосудистой системы. Разрабо
тана и освоена современная диаг
ностика и оперативное лечение сер
дечно-сосудистых заболеваний. Боль
шая работа проделана в области про
блемы лечения рака. Например, 
установлена роль нервизма в проис
хождении рака и т. д.

На рассмотрение настоящей сес
сии представлен проект Закона о 
порядке отзыва депутата Верховного 
Совета. Этот Закон вытекает из 
демократических принципов совет
ской избирательной системы. У нас 
депутаты избираются из числа пе
редовых людей всех слоев населе
ния. В  соответствии с принципами 
подлинного демократизма те, кто из
бирает, должны иметь право отозвать 
депутата, не оправдавшего доверия 
избирателей.

Этот Закон поможет улучшить 
работу органов власти,* поднимет 
ответственность депутатов за вы
полнение своих обязанностей перед 
избирателями.

В заключение разрешите с этой 
высокой трибуны сказать о том. что 
меня особенно волнует. Я  уже 45 
лет работаю в области здравоохране
ния. Часто мне приходилось в тече
ние нескольких дней и ночей ив от
ходить от постели больного. Поэто
му не могу не возмущаться тем. что 
еще существует оружие массового 
уничтожения людей, что империали

сты не хотят отказаться от него. 
Человек, постоянно заботящийся о 
здоровье людей, не может примирить
ся с этим. Настало время решать 
все вопросы не силой оружия, а пу
тем переговоров, осуществить все
общее и полное разоружение и уста
новить братские связи со всеми на
родами.

Речь  депутата
А. И. Ш А Н Ш И А Ш В И Л И
О праве отзыва депутата, не 

оправдавшего доверия народа, вели
кий Ленин говорил еще в первые 
дни установления Советской власти. 
Об этом говорится и в Конституции 
СССР.

Очень трудно предусмотреть все, 
что должен делать депутат. Но одно 
ясно —  депутат обязан работать так 
же самоотверженно, как бескорыстно 
боролись лучшие люди за победу 
Октября, как трудятся сетодня луч
шие люди партии.

Так трудится сегодня товарищ 
Н. С. Хрущев, и все мы должны 
брать с него пример —  каждый на 
своем скромном участке.

Все это хорошо. Но как должны 
поступить избиратели с депутатом, 
не оправдавшим доверия народа или 
своим недостойным поведением опо
зорившим это высокое звание?

В Конституции сказано, что изби
ратели имеют право отозвать такого 
депутата. Но порядок отзыва не был 
до сих пор установлен. Депу
тата нельзя отозвать по желанию 
одного липа. Этот вопрос рассматри
вается на собрании избирателей,
создаются Окружные комиссии, а 
затем вопрос рассматривается в Пре
зидиуме Верховного Совета Грузин
ской ССР. Этот порядок полностью 
выражает полновластие трудящихся 
и гарантирует действительную ответ
ственность депутата перед избира
телями.

Разрешите закончить свое высту
пление стихами:

Забелели снегом горы, —  
я покрылся сединой.
Но со старостью поспорю — 
вечно молодость со мной!
Падай снег, 
мы не считаем
лет, что пройдены с борьбой. 
Пусть звенит весельем мая 
песен радостных прибой.
Я пою 
родные нивы, 
завтра светлое пою.
Буду вечно петь, счастливый, 
песню звонкую свою.
Пусть сияет с каждым годом 
ярче солнце нал страной.
Слава нашему народу.
Слава партии родной!

Я. И. Микоян 
в Мексике

М Е Х И К О . 27 ноября. (ТАСС). 
Первый заместитель Председателя 
Совета Министров С С С Р  А. И. 
Микоян дал вчера обед в честь 
членов мексиканского правитель
ства.

Обед прошел в теплой и друже
ственной обстановке.

М Е Х И К О . 28 ноября. (ТАСС). 
26 ноября министр промышленно
сти и торговли Мексики Рауль Са
линас Лосано и генеральный ди
ректор национального банка внеш
ней торговли Рикардо Севада дали 
завтрак в честь первого замести
теля Председателя Совета Мини
стров С С С Р  А . И. Микояна.

Во время завтрака Р . Салинас 
Лосано и А. И. Микоян обменя
лись речами.

МОЩНЫЙ ГОЛОС ПРОТЕСТА 
ЯПОНСНОГО НАРОДА

ВОЛНА МИТИНГОВ И ЗАБАСТОВОК
Т О КИ О , 27 ноября. Корреспондент Т А С С  Г . Скобелев сообщает
Миллионы трудящихся Японии, вышедших сегодня на улицы го

родов и селений, демонстрируют свою непреклонную решимость 
воспрепятствовать пересмотру японо-американского «договора безо
пасности». По всей стране прокатилась мощная волна митингов и за
бастовок. 24-часовую забастовку объявили сегодня шахтеры, химики, 
поденные рабочие. К  ним присоединились железнодорожники, связи
сты, металлисты и другие отряды рабочего класса Японии. Генераль
ную забастовку объявили также студенты японских вузов.

В  Токио район, где расположен парламент, выглядел сегодня 
словно осажденный лагерь. Около 100.000 токийцев пришли к зданию 
парламента, чтобы вручить петицию, отражающую требования народа 
о немедленном прекращении всяких переговоров о пересмотре «до
говора безопасности». Японский народ, подчеркивается в петиции, ре
шительно высказывается против пересмотра договора, который таит 
в себе угрозу для безопасности Японии, усиливает напряженность в 
Азии.

«Долой пакт безопасности!», «Преградим путь войне!», «За  мир
ную, демократическую и нейтральную Японию!» —  эти лозунги, напи
санные на разноцветных полотнищах, и лес красных профсоюзных 
знамен заполнили все улицы н площади, прилегающие к зданию 
парламента.

Руководители Коммунистической и Социалистической партий, 
генерального совета профсоюзов Японии и других демократических 
организаций с импровизированный трибун выступили перед собрав
шимися на площади с призывами.не допустить заключения нового во
енного договора с Соединенными Ш татами, добиваться улучшения 
жизненных условий трудящихся.

Против демонстрантов правительство мобилизовало все налич
ные силы полиции, придав им бронемашины. Полиция установила за
слоны на пути демонстрантов к парламенту. Возмущенные этим де
монстранты попытались силой проложить путь сквозь полицейский 
кордон. Между полицией и демонстрантами произошло столкновение. 
Заслон полиции в ряде Мест снят. Несколько сот демонстрантов про
рвались внутрь парламента. Однако либерально-демократические ли
деры парламента отказались принять у них петицию.

По своим масштабам сегодняшняя борьба трудящихся Японии 
против пересмотра «договора безопасности» превзошла мощную де
монстрацию протеста, организованную жителями страны в ноябре 
прошлого года, когда они сорвали планируемый правительством пе
ресмотр полицейского закона.

Забастовки, митинги и демонстрации, прошедшие сегодня в 
Японии, показали, что политика усиления военного сотрудничества с 
Соединенными Штатами, проводимая нынешним правительством 
Японии, не пользуется поддержкой и одобрением подавляющего боль
шинства японского народа и что народ Японии твердо выступает за 
мир, демократию и нейтралитет.

К О Р О Т К О
ф С 19 по 26 ноября 

в Белграде, Загребе и 
Любляне проходила Не
деля советского фильма, 
вызвавшая большой ин
терес у югославских зри
телей. За это время были 
показаны четыре худо
жественных фи л ь м а: 
«Судьба человека», «Рас
сказы о Ленине», «Ком
мунист» и «Огненные вер
сты».

ф Число западногер
манских жителей, пере
ходящих в Германскую 
Демократическую Рес
публику, в течение пер
вых двух недель ноября 
непрерывно увеличива
лось. Только в три при
емных пункта из 13, 
имеющихся в ГД Р, за 
этот период прибыли 
1.577 западногерманских 
беженцев.

ф По сообщению из 
Монтевидео, во время 
наводнения в Уругвае 
разрушено свыше 9.000 
жнлищ в 86 населенных 
пунктах страны.

ф Реактивный самолет 
военно-морских сил СШ А 
упал в Тихий океан при
мерно в 900 милях к во
стоку от острова Уэйк.

«Мы готовы уничтожить все это оружие немедленно, если последуют 
нашему примеру другие страны».

(И з. выступления товарища Н. С. Хрущ ева на приеме со
ветских журналистов в Кремле).

ВО Т  БЫ  ЭТОЙ БРИ Т ВО Й  С Б Р И Т Ь  М ОЮ  К О Л Ю Ч У Ю  БО РОД У!
Рис. Г. Ломидзе.

Г

П© СТРАНИЦАМ ПЕЧАТИ
тпптГь

НА ГОД Р А Н Ь Ш Е  СРОКА!

В дни, когда 
Д РУЖ О С 1  охваченная ли- 
Л, 4 }  П  Т'1 кованием стра

на готовилась 
торжественно отметить десятую 
годовщину Китайской Народной 
Республики, пришла радостная 
весть из Баотоу, из степей Вну
тренней Монголии — оттуда, где 
за древней Великой стеной созда
ется третья металлургическая ба
за нашей страны. Ее строители, 
пишет журнал «Дружба», одер
жали замечательную победу: на 
год раньше срока дала плавку 
первая доменная печь.

Эта печь является самой круп
ной доменной печью в Китае. Она 
сооружалась в степи, на голом 
месте. Это было связано со мно
гими трудностями. Однако все 
они были преодолены.

«Вступление гигантской домны 
в строй на год ранее предусмо
тренного срока, — пишет журнал 
«Дружба», — означает, что наша 
страна получит дополнительно сот
ни тысяч тони чугуна. Не прихо
дится и говорить, какое важное 
значение имеет это для выполне
ния задачи —  выплавить в теку
щем году 12 миллионов тонн 
стали».

Э КС П О РТ  
НАРОДНО Й  

I  П О ЛЬШ И
АДЖЕРПРЕС

По со о б щ е н и ю  
Польского агентства 
печати план экспорта 
продукции тяжелой 
промышленности эа 
три квартала нынеш
него года выполнен 
на 102 процента. 
Предполагают, что го
довой план будет пе
ревыполнен.

На первом месте по 
стоимости в экспорте 
продукции тяжелой 
промышленности 
прежнему стоит 
таЛлургия. Стоимость 
ее экспорта за пер
вые три квартала это
го года почти равна

Китайская Народная Республика. Н а  с ни м-  стоймости экспортном 
ке: на нефтеперегонном заводе в Лэнху (про- пР°ДУкиии металлур- 
вмнция Цинхай). гии за весь прошлый

Фото Юань Шао-кэ. Агентство Синьхуа. год.

по-
ме-

На втором месте стоит судо
строительная промышленность. В  
нынешнем году она сдаст в экс- 
плуатацию тридцать пять судов 
общим водоизмещением в 129 ты
сяч тонн, построенных для загра
ницы.

Наблюдается большой рост экс
порта комплексных промышлен
ных объектов. Народная Польша 
поставляет за границу главным 
образом сахарные заводы, сталь
ные конструкции объектов, так 
называемые энергетические блоки, 
заводы по производству винтов и 
заклепок.

РА ЗВ И В А ЕТ С Я  Т УРИ ЗМ
В  Румынской 

Народной Рес
публике, пишет 
бюллетень «Ад- 

жерпрес», миллионы людей —  мо
лодых и пожилых —- увлекаются 
туризмом. Число трудящихся, 
принимающих участие в турист
ских походах и экскурсиях, вы
росло с 30 тысяч в 1949 году до 
2.500 тысяч в настоящее время.

За этот период* времени были 
переоборудованы и модернизиро
ваны старые и выстроены новые 
туристские базы. Если в 1948 го
ду туристские базы в Румынской 
Народной Республике могли при
нимать не более 4.400 туристов, 
то ныне они вмещают свыше 15 
тысяч человек.

Из года в год растет число за
рубежных туристов. Все больше 
туристов прибывает из Советско
го Союза, Германской Демокра
тической Республики, Венгрии, 
Австрии и других стран. В  ны
нешнем году более 10 тысяч ту
ристов из Чехословакии отдыха
ло на Черноморском побережье 
Румынии. По сравнению с 1956 
годом число туристов из Фран
ции увеличилось и шесть раз, из 
Соединенных Штатов Америки 
прибыло в три раза больше ту
ристов, чем в 1957 году.
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ОБ ЭТОМ СТОИТ 
ПОГОВОРИТЬ

Друг мой! Удивитель
ный был тогда день. Со
вершенно непонятно, как 

ворвался он в зимний, 
слякотный ноябрь. Раз
ве полагается в ноя
бре так светить солнцу и быть та
кой теплыни? А вечер, что за вечер 
наступил в нашем городе! Мы си
дели в парке, и парк—зеленый, умы
тый росой, был похож на весенний. 
Под нами огни набережной отража
лись в Куре, как маленькие солнца, 
Кура шумно течет, ворочая камни, 
над нами синее небо, усеянное круп
ными алмазами...

М ы сидели в парке, дышали про
хладой, наблюдали, как, одна за 
другой, то зажигаются, ярко вспы
хивая, то тонут звезды в небе и на 
реке, и, не торопясь, беседовали. О 
разном. О счастье человека. О  красо
те человека. О любви.

—  Мне все-таки кажется, — про
должаешь ты давно начатый спор,— 
мне кажется, что Инна не права. 
Если любовь...

—  Что — любовь? —  перебиваю 
я. —  Ты рассуждаешь поверхностно.

—  Позволь, —  говоришь ты, — 
но ведь Инна любит Вахтанга. Та
ким, какой он есть. Это главное, ос
тальное приложится.

Я  возражаю:
—  Посуди сам...
Инна и Вахтанг — наши друзья, 

мы оба принимаем близко к сердцу 
трагедию, которая произошла на на
ших глазах, но относимся к ней по- 
разному.

Сейчас ей двадцать один, ему два
дцать четыре. Они не живут вместе 
четвертый год Инна вернулась в дом 
родителей. Женя, Евгений, Генька, 
трехлетний карапуз с огромными гла
зами (они, как у матери — черные и 
такие глубокие, что могут вместить 
всю Вселенную), с вьющимся хо
холком на макушке и немного вы
дающимся вперед подбородком (они, 
как у отца — непокорный хохолок и 
рассеченный впадиной характерный 
подбородок упрямого человека) — 
наш общий любимец Генька растет 
без отца. Как это произошло? Поче
му?

Возможно, что именно на этой, 
освещенной лампионами набережной, 
они четыре года назад решили, что 
такие же вот яркие звезды, как се
годняшние, светят только им и что 
весь мир принадлежит им и что, сле
довательно, они должны пожениться. 
А меньше чем через год звезды по
тускнели для Инны и стали ей без
различны. Вспомни, друг мой, ведь 
дело тут не в случайном знакомст
ве — они долго встречались, прежде 
чем пожениться, и не в «легкости не
обыкновенной», с какой иной раз ре
шает молодежь вопрос жизни, и не 
в том, что Вахтанг оказался ловела
сом, любителем романтических похо
ждений и легких побед —  он никог
да не был таким. Он искренне любит 
Инну, а Инна и сейчас не говорит, 
что разлюбила его. Она любит его 
до сих пор, но жить с ним не хочет. 
Помнишь, какой она пришла к нам 
тогда —  зареванной, измученной от 
раздумий, и сказала: «Я не буду
жить с ним, таким». «С каким — та
ким? —  спросили мы. —  Что случи
лось?» И Инна рассказала о резком 
разговоре с Вахтангом, из которого 
он «ничего, ни чуть-чуточки» не по
нял, об их размолвке. Я ему го
ворю, рассказывала Инна, подумай, 
как к тебе относятся в институте.

К О Г Д А  Н Е  
НАСТОЯЩЕЙ

Т
ЛЮБВИ

С сегодняшнего номера под рубрикой «Переписка с читателем» 
мы начинаем печатать материалы, затрагивающие вопросы любви, 
дружбы, товарищества, брака, семьи и др. Хотелось бы, чтобы эти 
материалы вызвали у наших читателей, особенно у  молодежи, го
рячее обсуждение.

Редакция просит высказать свое мнение по вопросам, затрону
тым в материалах, публикующихся под рубрикой «Переписка с чи
тателем».

Плохо относятся, ты не хочешь зани
маться. А он отвечает: обо мне не 
беспокойся. Я ему говорю, ты 
пропускаешь занятия, связался с 
бездельниками, топчешь тбилисские 
мостовые вместе с шалопаями. А он: 
что значит —  с шалопаями? Это мои 
товарищи.—Они плохие товарищи те
бе, говорю я ему. Разве у меня нет 
права это сказать? Спрашиваю: хо
чешь учиться или не хочешь?— Не хо
чу.— Тогда поступай на работу. Когда 
я это сказала, вы бы взглянули на 
его лицо!— На работу?— переспро
сил он. Я ему: А как жить будем? 
Подумай, Вахтанг, как мы будем 
жить, мы теперь не одни, ты забы
ваешь о Геньке.— Анаши родители?— 
ответил он — Мы еще молоды, нам 
надо хоть немножко пожить в свое 
удовольствие. Так и сказал. И не по
стеснялся, что такой верзила будет 
на иждивении родителей. Всю жизнь 
будет, что ли?

Почему ты до сих пор не хочешь 
согласиться, что я оказался прав: то 
был спор не из-за пустяка, дело го
раздо глубже. Инна и Вахтанг — 
совершенно разные люди. Инна ус
тупчива в мелочах, но в главном не 
уступит. Она серьезная, целеустрем
ленная Она задумывается над сво
им будущим. А Вахтанг? Поразмыс
лил ли он о своем будущем, о том, 
что от этого зависит судьба семьи, 
судьба ребенка? «Мы еще молоды, 
нам надо хоть немножко пожить». 
Ему бы сегодня пожить в свое удо
вольствие. Только сегодня

— Он ее любит? — парируешь 
ты. —  Любит. И она его любит. Сле
довательно, нужно сохранить семью.

Нет, мой друг Не всякую семью 
нужно сохранять Эту — не стоит 
Три года прошло с тех пор, как они 
разошлись, Генька растет, его хоро
шо воспитывают и мать ребенка и 
ее родители, а что до Вахтанга — 
сколько разговоров было у Инны с 
ним после всего этого, сколько раз 
советовала она ему — будь другим. 
Не хочет. Пойми, мой друг, не хочет 
трудиться, хочет, чтобы на него тру
дились другие Опомнится? Когда? 
Вахтанг знает, что Инна любит его 
и твердит свое: другим я быть не
могу, какой есть, такого бери. И 
Инна борется сама с собой, со сво
им чувством. Таким, какой он есть, 
она его не хочет. Другим быть не 
хочет он.

—  Пойми, наконец, что главное — 
любовь, — говоришь ты.

— А будет ли такая любовь на всю 
жизнь? — возражаю я. — И что при
несет она в дом, кроме горя?

ЗТО С Л У Ч И Л О С Ь  у поселка 
Батумского нефтеперераба

тывающего завода имени 
Сталина. Дети, окончив занятия 
в школе, веселой гурьбой возвра
щались домой.

Работница заво- 
ДО да Галина Журав- 
ДО лева после дежур- 
ДО ства шла на рынок.
ДО Обогнав детишек, 
до она уже перешла полотно железной 
)) дороги, как услышала сигнал элек- 
К тровоза. Обернувшись, погрозила 
() пальцем одному из ребятишек, 

собиравшемуся перебежать линию, 
и А электровоз все приближался.
ДО Г. Журавлева прошла еще не- 
ДО сколько шагов, но, решив лишний 
ДО раз удостовериться в безопасности > 
ДО детей, вновь обернулась и увиде- \ 
ДОла маленького мальчика, который ( 
Ч перебегал железнодорожный путь < 
') в нескольких десятках метров от /

схватила ребенка за плечи и вме
сте с ним упала под откос желез
ной дороги. Не прошло и несколь
ких секунд, как мимо, грохоча ко
лесами. промчался состав, обдувая

Самоотверженный поступок
ветром лежавшую с прижатым к 
груди ребенком Галину.

Все это произошло так быстро, 
что люди, стоявшие по другую сто
рону полотна, подумали, что ре
бенок попал под поезд. И когда 
прошел состав, все облегченно

Меня осенило, я сказал тебе:
— Знаешь что? Я опишу этот слу

чай в газете. Пусть нас рассудят чи
татели.

Но почему именно этот? У ж  ес
ли ты хочешь написать в газету, рас
скажи о случае с Виктором, о том 
письме, что пришло из Ленинакана.

Письмо было большим, взволно
ванным: жена без всякой причины 
ушла от меня, вернулась в Тбилиси, 
в нашу жизнь вмешались ее прием
ные родители, помогите мне возвра
тить Людмилу.

И вот Людмила сидит в редак
ции — очень молодая и очень скром
ная женщина, теребит платочек, за
стенчиво отворачивается.—Что случи
лось с вами?— Разошлись.—Сколько 
времени вы прожили вместе?— Восемь 
месяцев.— Немного. Но почему вы не 
хотите вернуться к мужу?— Я его не 
люблю —  А когда поженились—лю
били?— Не знаю.—  Вы долго встреча
лись?—  Два раза.— И вышли замуж? 
Как это случилось?

Это случилось слишком просто. 
Родственники Виктора сказали при
емным родителям Людмилы, что у 
них на примете хороший человек, 
педагог, умница. Через неделю со
стоялись «смотрины», а затем отец 
спросил Людмилу: нравится? Ниче
го, ответила она. Еще через неделю 
молодые сыграли свадьбу, а через 
год на свет появился ребенок, не 
имеющий отца.— Что же,—спросил 
я, — муж оказался не тем, за кого 
его выдавали? — Нет, ответила она,— 
я просто его не люблю.

Кто же виноват в том, что произо
шло? Только ли приемные родители 
Людмилы и родственники Виктора? 
Только ли в том дело, что они, стар
шие, вмешались в жизнь молодых?

Знаешь, друг мой, очень уж часто 
приходится слышать, что родители 
не должны вмешиваться в семейные 
дела своих детей, что большинство, 
мол, размолвок — из-за них, что 
«когда двое дерутся— третий не лезь» 
и т. д. Слишком уж часто! Конечно, 
не о таком вмешательстве, как слу
чай с Людмилой, речь — упаси нас 
бог от такого вмешательства! —  но 
станешь ли ты отрицать, что в пору, 
когда дети подрастают и создают 
новую семью, родители не вправе 
считать свои обязанности — обязан
ности воспитателей —  исчерпанными. 
Ведь у них есть то, чем молодые не 
могут похвастать: большой опыт,
многие годы прожитой жизни. Ты го
воришь, что эти обязанности особен
но ответственны в дни, предшествую
щие женитьбе? Конечно. Подумать 
только, что встречаются еще подле
цы, которые шатаются по нашей хо
рошей земле, обманывая доверчивых 
девушек, калеча их жизнь, что есть 
еше «отцы», которые постоянно нахо
дятся в бегах, скрываясь от алимен
тов, что немало случается легкомыс
ленных браков. Видно, не всюду и не 
всегда ведется в должной мере мо
рально-этическое воспитание моло
дежи. Не все понимают, как это важ 
но.

— Это верно, —  соглашаешься 
ты. —  А что ты думаешь о так назы
ваемых матерях-одиночках? Тебе не 
приходилось встречаться с ними?

Приходилось. Однажды в редак
цию зашла женщина, на руках у нее

—  и
вздохнули. Галя и мальчик лежа- 
ли на земле у самой железнодо- ДО 
рожной колеи. ДО

Лишь когда подбежали жен- до 
щины и помогли девушке встать, до 
она улыбнулась — ребенок был до 
спасен. Галя долго не могла прий. 
ти в себя от волнения, а успо
коившись, увидела, что ребенка 

• рядом уже нет. Только тогда она 
спросила: чей он? В это время к 
месту происшествия прибежал « 
взволнованный отец мальчика 
сотрудник Дворца культуры неф-ДО 

тяников Р у б е н ДО 
Отиашвили. Он го-ДО 
рячо поблагодарил до 
комсомолку за ее 
самоотвержен и ы й 
поступок. у

Так была спасена жизнь ма- (< 
ленького Левана Отиашвили.

* • *
Н а  с н и м к е :  Галина Ж урав

лева с Леваном.
(«Батумский рабочий»). ДО

был ребенок. Она 
пришла жаловать
ся. Вот, сказала 
она, я пришла к 
вам, я не знаю, что 
делать. Сейчас я 

одна — я н  ребенок. Он студент, обе
щал жениться, обманул. Что мне де
лать? Я жаловалась в райком комсо
мола, ему сказали: женись. Он не 
женился, не хочет. Я  жаловалась в 
дирекцию института, его исключили, 
и все равно он не женился, не хочет. 
Сейчас его снова восстановили. Это 
безобразие. А я одна — я и ребенок.

Что можно было ответить женщи
не, державшей на руках радость 
свою и печаль свою? Что он него
дяй? Что напрасно она так легко 
поверила ему? Что такой важный 
шаг в жизни не совершают бездум
но? Она это знает по собственному 
горькому опыту. Чем можно было по
мочь ей? По сути, ничем. Пусть этот 
случай послужит уроком другим де
вушкам: нельзя быть столь легковер
ными.

Не приходилось ли тебе наблюдать, 
друг мой, как один и тот же парень 
с разными девушками ведет себя 
совершенно по-разному? Я спросил у 
одного из них: «Почему?» Он отве
тил: «Так, смотря какая девушка!» 
Нет. я не хочу оправдывать ловела
сов, но разве неправильно было бы 
сказать, что чем чище будут наши 
девушки, тем больше будет веры в 
любовь? Женская гордость — можно 
ли забывать о ней?

Все, о чем здесь написано, не вы
думано. Ничего не прибавлено к то
му, что действительно имело место. 
Мы лишь считали, целесообразным 
не называть фамилий людей, чьи ис
тории рассказали. Наверное, прочи
тав эти строки, читатели напишут, 
что они думают об Инне и Вахтанге, 
о взаимоотношениях «молодых» с ро
дителями, о матерях-одиночках, на
пишу! обо всем, что волнует их. 
Пусть эти отклики помогут молодым 
людям создать крепкую и здоровую 
семью, повлияют на их судьбу. Ибо 
судьба каждого —  в его руках. Сча
стье— в его руках. И в его власти — 
суметь сберечь свое счастье.

Л. РО СТО ВЦ ЕВ.

П Р О И С Ш Е С Т В И Я

РА С ХИ ТИ ТЕЛ ИДО в нескольких десятках метров от ( 
до приближающегося поезда. г Житель села Картала Самгорского
ДО Галина оцепенела от неожидан- / района Асан Садыгов решил по- 
у, ..  .  „  ДО строить дом. Для строительства по-I ности. Мальчик почти перебежал )) трРебовался кирпич Г де его взять? На
( на другую сторону полотна и до помощь Садыгову пришел старый 
.'вдруг вернулся назад за туфель- до приятель Тите Чкония. 
м кой. которая спала у него с ноги, ДО —  Есть у меня друг прораб 
до а электровоз уже был совсем 
ДО близко.

З А Д Е Р Ж А Н Ы

ДО Тбилисского строительного управле- 
до ния №  9 Вахтанг Сургуладзе, кото- 
») рый за приличное вознаграждение 

ДО Девушка вмиг очутилась около ( ( охотно поможет тебе, — предложил
Чкония.ДО мальчика. Резким движением она и -имишл.

ДО V) Вахтанг Сургуладзе действительно
оказался очень сговорчивым и, как

только получил обещанные деньги, 
послал Садыгову машину, до отказа 
груженную кирпичем, который был 
предназначен для одной иэ тбилис
ских строек.

Но расхитителей скоро постигла не
удача: вторая партия кирпича не по
пала по назначению. На Кахетин
ском шоссе машину задержали со
трудники милиции района имени 
Орджоникидзе города Тбилиси.

Расхитители народного имущества 
скоро предстанут перед судом и по
несут заслуженное наказание.

ВЕРНЫЕ ПОМОЩНИКИ

фвОСТЪКЯХ

Состоялось очередное заседание 
коровского совета «Зари Востока» 
судившего ряд вопросов о практические 
деятельности рабочих и сельских 
респондентов.

Совет заслушал информацию об ЙТо. 
гах Первого Всесоюзного съезда совет 
ских журналистов.

О работе рабкоровского поста «3 
Востока» на Тбилисском станкостроительном заводе нм 
ни Кирова рассказала член совета рабкор А . Карагодо^ 
(«Союздорпроект»).

Организованный в 1957 году рабкоровский пост мн̂ . 
гое сделал по освещению на страницах газеты творчесн а 
созидательной работы станкостроителей. Члены рабкоров 
ского поста помогали партийной и профсоюзной организм 
цням и администрации завода в своевременном выявзе. 
нии недочетов, мешающих выполнению производствен, 
ных планов, помогали редакции в проверке писем и *а 
лоб. В  результате сигналов поста был снят с работы ди 
ректор заводской столовой и намного улучшилось обсл 
живание станкостроителей.

Затем выступили Я . Гегешидзе (Тбилисский электро. 
технический завод), Д. Грейн (станкостроительный 
имени Кирова), А . Хечанян (Тбилисская обувная фабри" 
ка №  1 ), В . Гвахария (паровозо-вагоноремонтный 
имени Сталина) и др.

Н а заседании были намечены практические мероприя- 
тия по оказанию помощи рабселькоровским постам стан- 
костроительного завода, а также постам, организованным 
на предприятиях Сухуми, Поти, Самтредиа, Зестафонн 
Чиатура, Телави, Лагодехи, Хаш ури и Цители Цкаро.

И зимой очень хорошо» 

Щ  в саду! X
Фото Э. Песова.

♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦<

ПРО „БОГЕМУ" И „ЗЕВСА“
Новый фильм, выпущенный недав

но грузинской студией хроникально
документальных и научно-популяр
ных фильмов, называется «История 
одного опытам (авторы сценария — 
А. Геловани и Е. Черкович, режиссе
ры — Д. Абашидзе и Н. Жужунадзе, 
оператор — О. Деканосидзе, научный 
консультант — профессор Н. Лагу
тина).

Перед съемочным коллективом 
стояла трудная задача: рассказать
об изучении сложной болезни — ги
пертонии, причем рассказать так, что
бы это было понятно и интересно 
широкому зрителю. Создатели филь
ма с этой задачей справились. Сце-

г п я ш
М а т ч  с и л ь н е й ш и х

Матчем сильнейших называют предстоящую встречу на 
первенство мира по шахматам между нынешним чемпионом 
мира М. Ботвинником и победителем турнира претендентов 
М. Талем.

На днях в Москве советские гроссмейстеры подписали 
регламент их матча, который по поручению международной 
шахматной федерации будет проводить шахматная федерация 
СССР.

Матч начнется 15 марта 1960 года. В  нем будет сыграно 
24 партии. Для того, чтобы сохранить за собой звание силь
нейшего шахматиста мира, М. Ботвиннику достаточно набрать 
12 очков. М. Талю для достижения победы необходимо 12,5 
или 13 очков.

Каждую неделю соперники должны сыграть три партии. 
Три дня в неделю отводится для доигрывания незаконченных 
встреч, а один день— для отдыха.

Контроль времени для обдумывания 40 ходов— на 2,5 ча
са, а затем 16 ходов на каждый следующий один час.

Советский гроссмейстер набирает очки
В  Минске состоялась десятая пар

тия матча на первенство мира по 
стоклеточным шашкам между гросс
мейстерами И. Куперманом (СССР), 
и Г. Ван-Дейком (Голландия).

И в этой партии, как и в преды
дущих, советский гроссмейстер пока
зал содержательную игру и на 55 хо
ду одержал очередную победу. Та
ким образом, счет матча стал 
7,5 : 2,5 в пользу чемпиона мира.

Десятой партией закончилась пер
вая половина матча. Участники вы
ехали в Ригу, где будут проведены 
очередные пять партий.

нарий в оригинальной форме повест
вует о том, как проходили опыты, 
выявляющие роль нервной системы 
при возникновении гипертонической 
болезни. Опыты проводились на 
обезьянах в Институте эксперимен
тальной патологии и терапии Акаде
мии медицинских наук СССР в Су
хуми.

Герои фильма — обезьяны «Зевс» и 
«Богема». «Зевс» — вожак стада. «Бо
гема»—  его верная подруга.

Решено было изменить привычный 
уклад их жизни и вызвать психиче
скую травму. «Зевса» и «Богему» от
делили от стада и поместили в клетку. 
Затем их отделили друг от друга. 
«Богеме» стали приносить обед рань
ше, чем «Зевсу», что нарушало давние 
традиции павианов, по которым сна- 

( I чала ест самец. Не успел «Зевс» опра- 
I ' виться от пережитого, как на него 
1 1 обрушились новые неприятности. В 
11 клетку к «Богеме» привели другую 
] > обезьяну. Это переполнило чашу тер- 
, > пения «Зевса». Он бросился на сетку,
I » тряс ее, грыз, рычал, но... ничего не 
] | мог сделать. Шли дни. Возбуждение
I > «Зевса» постепенно спало и сменилось
II полной апатией. Он уже не реагиро- 
11 вал ни на какие внешние раздражи- 
] | тели, у него исчезли все условные 
I » рефлексы, выработанные ранее. Дав- 
1' ление у «Зевса» поднялось со 120 до 
! » 200 .

11 Живо и интересно рассказывают 
I авторы фильма о проведении опытов.

1| «Переживания» обезьян вызывают
I > веселую реакцию в зрительном зале.
I I Но для того чтобы запечатлеть их
I на пленке, потребовалось много упор- 

11 ства и терпения.
11 Научно-популярные фильмы полу- 
| [ чают в последнее время все большее 
, I распространение, и надо сказать, что 
| хороший научно-популярный фильм 
I смотрится порой с неменьшим инте-

I I ресом, чем художественный. «Исто- 
Как известно, для сохранения по-# рия одного опыта> °™ осится к числу

четного титула чемпиона мира со-1 
ветскому гроссмейстеру И. Купер.ча-! ► 
ну достаточно свести матч вничью,!1 
т. е. набрать 10 очков.

именно таких картин.

М. ГА Й Д А РО ВА .

Шахматный полуфинал 
в Ереване

Е Р Е В А Н , 28. (П о  телефону). Се
годня состоялся девятый тур полу
финального турнира X X V II чемпио
ната страны по шахматам.

Партия между лидерами турнира 
Е. Геллером и Клованом на 23-м ходу 
закончилась вничью. Авербах в игре 
с Мнацаканяном получил лучшую по
зицию, затем молодой ереванский ма
стер допустил ошибку и на 21-м ходу 
признал себя побежденным.

Гургенидзе в партии с Шишовым 
хорошо использовал дебютные по
грешности своего соперника, который 
на 21-м ходу прекратил сопротивле
ние.

Гольденов выиграл у Караджаева. 
Партии Захарян — Буслаэл и Нико
лаевский—А. Геллер закончились вни
чью.

Остальные партии отложены.
После девяти туров таблицу розы

грыша возглавляет гроссмейстер 
Е. Геллер, набравший 7•/» очков. У  
Клована б'/а очков, Авербах имеет 6 
очков. У  грузинских шахматистов Гур
генидзе и Буслаева — по 5‘/г очков.

29 ноября состоится десятый тур.

Н а  с н и м к е :  участницы X IX  чемпионата страны по шахматам сре
ди женщин Н. Гаприндашвили (слева)1! и Э. Какабадзе.

Дирекция и педагогический коллектив 
Тбилисского Дворца пионеров и ш коль

ников извещ ают о смерти 
Тамары Александровны Джандиери 
и выражаю т соболезнование семье 

покойной.

Дирекция, парторганизация и местком 
Грузинского политехнического инсти
тута имени В . И . Ленина извещают 
о смерти бывшего заведующего кафед
рой «Изыскания, проектирование и по
стройка железных дорог», заслужен
ного деятеля науки и техники Грузин

ской С С Р , профессора 
Николая Левановича Гяарамадзе. 

Вынос 29 ноября в 3 часа дня из к в .-  
ул. Ал. Чавчавадзе , 8.

О. М ., Ю . М ., К . о.. Т. О. Мгеладзе из
вещ ают о смерти отца и дедушки, за 

служенного врача Грузинской С С Р

Михаила Ростомовича Мгеладзе.

Гр. паних, 29 и 30 ноября, в 8 час. 
веч., на кв. •- М осковская ул., 30. В ы 

нос 1 декабря, в  2 часа дня.

Коллектив сотрудников 2-го противо
туберкулезного диспансера извещает о 
смерти главного врача, заслуженного 

врача республики

Михаила Ростомовича Мгеладзе

и выражает соболезнование семье 
покойного.

уюбин&

„КУХОННЫЙ комбайн11
Так называют новинку для. 

домохозяек —  комбиннр о в а н- 
ную соковыжималку.

В ы  вкладываете в специаль
ный прибор только что сва 
ренную, дымящуюся картошку 
в мундире. Слегка нажимаете 
на рукоятку прибора и... полу 
чаете чистую картофельную 
массу. Остается только запра 
вить ее молоком, маслом 
вкусное картофельное пюре го
тово.

А  куда же девалась шелу 
ха? Она задержалась в спе 
цнальном «приемнике» выжн 
малки.

Многим нравится жареная 
картофельная соломка. Но хо
зяйки готовят ее неохотно — 
слишком много времени уходит 
на приготовление этого блюда 
При помощи нового прибора со
ломка приготовляется букваль
но за 5 минут. Вложите в вы- 
жималку очищенную картошку 
Н ажим  рукоятки— специальная 
решетка нарезает аккуратные 
«картофельные спичечки». Ме
н яя решетку по желанию хо
зяйки, соломку можно приго
товить мельче или крупнее.

Новый кухонный прибор хо
рошо выжимает сок фруктов 
и ягод.

Известно, например, как труд
но выдавить сок из граната. 
Комбинированная выжималка 
выполняет эту работу быстро и 
доброкачественно.

Маленький «кухонный ком
байн» нарезает яблоко на оди
наковые дольки, шинкует раз
ные овощи и нарезает их кра
сивыми рельефными слоями.

Производство комбинирован
ной соковыжималки освоено на 
Тбилисском механическом заво
де №  3. На днях прибор посту̂  
пит в продажу, его цена 
рублей.
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С Е Г О Д Н Я  В  Т ЕА Т РА Х  
Театр оперы и балета имени 3. Пали» 

швили — «Даиси» (в  12 час. дня), ‘ 
зель» (в  8 час. веч., 1-й спек., I4 а®•• * 
уч. В . Чабукиани ); театр имени Ш- 1" 

ставели —  «Такая любовь» (в  - ’ 
дня), «Кваркваре Тутабери» (в 8 ча'
веч.); театр имени К. Марджанишвили
«Два цвета» (в  12 час. дня), *АмерИКмг. 
ская трагедия» (в  8 час. веч.); театр и 
ни А. Грибоедова— «Дальнее эхо»—пРеЧ* 
ера (в  12 час. дня и в  8 час. веч.), те‘ ^ 
армянской драмы имени С. Шаумяна  ̂
«Анаит» (в  12 час. дня ученический » • 
№  3),— «И так  далее, или новый Диогин 
(в  8 час. веч., аб. №  16); театр муз*»*** 
имени В. Абашидзе— «Иные нынче време 
(в  8 час. веч.); грузинский ТЮ З—«Звез̂  ̂
ный мальчик» (в  12 час., аб. № 
«Принцесса Турандот» (в  6 час. 
аб. N. 42); русский Т Ю З  «  «Испании»^ 
10 час. утра и в  4 часа дня); груз"1”  ^ 
кукольный театр *- «Ленивый Кико» ^ 

час. утра ), «Козуля»  (в  2 часа ли
кукольный театр — «ДеД-моГ 

(в 2 ч'
(в 4 *
Боль®0 
леки"*-

(в 1 '*  
5 иис,

И
русский
(в  12 час. дня), «Два Потапыча» 
се дня), «Сказка о сером волке» 
са д ня); Груэгосфилармония, 
зал консерватории •— концерт • 
Встреча с  композиторами Грузии 
са 30 мин. дня. аб № №  6 и 7 к * ^
30 мин. веч., аб. № №  10 и 11)1 ■
Дзержинского —  концерт А. ШУР - а  

Н. Рыкунина (в  9 час. веч.); ГосиИРгоСу. 
прощальные гастроли Б е л о р у с с к о г о  ^  
дарственного цирка (в  8 час. 30 мин-  ̂ , 
два дневных детских п р е д с т а в л е н  

12 и в 3 часа дня).

3-18 04. 3 18 07, ответственный секретарь — 3 1706 приемная 3-11 24. О Т Д Е Л Ы : партийной жи-ни — 3 1482, пропаганды марксистско-лснин
,КОЙА ^ Р Е С  Р Е Д А К Ц И И -  Тбилиси ор Руставели 42. Т Е Л Е Ф О Н Ы : заместители редактора

о 1 1 .0 0  ,ят»п*т\;пы я искусства —  3 63 28 науки вузов и ш к о л — 3-3081, промышленности, транспорта и товарооборота — 3 22 82. сельского хозяйства - 3 19 49. республиканской информации — 3 17 03. писем и масс»»
паботы  3-17-44 3-12-83 иностранный — 3 11 22 иллюстрации —  3 1 6  27 кабинет рабселькора — 3  16 27. Прием объявлений —  3 18 02. И ЗД А ТЕЛ ЬС ТВО  (ул Ленина 14) директор —  365-41, заместители директора — 3-22-63

Бух галтери я— 3-51-81. Директор типографии —  3-24 80. Техническая часть -3-11-28
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